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Н
ынешний Великий пост сопряжён с неожиданными для многих верующих испытаниями. Из-за нашествия смерто-
носного вируса принимаются чрезвычайные меры и вводятся разнообразные ограничения, которые касаются и 
церковной жизни. В некоторых странах уже закрываются храмы, отменяются богослужения. Синод нашей Церкви 
обратился со специальным заявлением по этой проблеме. Верующих призывают не паниковать, но проявить мак-
симум осторожности. И молиться. Как это получается у нас и в других странах, читайте на
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В Италии
В Италии, где сложилась 

самая тяжёлая ситуация с 
эпидемией коронавируса, 
богослужения не проводят-
ся ни в православных хра-
мах, ни в католических. По 
словам митрополита Анто-
ния, «духовенству дано ука-
зание строго следовать рас-
поряжениям властей». 

В храмах всех конфессий 
службы проходят без прихо-
жан и транслируются онлайн. 
В одно из воскресений в Ри-
мини группа женщин собра-
лась рядом с православным 
храмом, чтобы вместе уча-
ствовать в общей молитве. За 
богослужением они следили 
по планшету. Однако их выну-
дили разойтись полицейские, 
которые бдительно следят, 
чтобы жители не собирались 
даже маленькими группами.

Священник дон Фабио 
Стивенацци из небольшого 
городка Галларате в Ломбар-
дии, больше других постра-
давшей от эпидемии, решил 
вернуться на время к свет-
ской профессии врача и от-
правился помогать больным 
коронавирусом в больницу 
соседнего города. 

В Палестине 
и в Израиле

В Вифлееме в связи с об-
наружением коронавируса у 
нескольких сотрудников оте-
ля в начале марта был закрыт 

храм Рождества Христова — 
одна из самых посещаемых 
христианских святынь. Ку-
стодия Святой земли (фран-
цисканский орден) заяви-
ла, что, учитывая требования 
властей Израиля, святилища 

будут открыты, но в них мо-
гут находиться одновремен-
но не более 10 человек. А па-
триархи и главы церквей в 
Иерусалиме, включая Грече-
ский, Армянский, Сирийский 
и другие патриархаты, при-
звали паству соблюдать ин-
струкции гражданских вла-
стей и усилить молитву.

На горе Афон
Согласно требованиям 

гражданских властей на Свя-
той горе сначала ограничи-
ли приток паломников, а за-
тем предложили оставшим-
ся завершить визит. Осо-
бое внимание было уделено 
монастырям, посещаемым 
иностранными паломника-
ми, в том числе Свято-Пан-
телеимонову. Затем был на-
ложен запрет и на переме-
щение монахов из мона-
стыря в монастырь. Также 
на Афоне продезинфици-

рованы общественные ме-
ста и общественный транс-
порт, как того требуют сани-
тарные меры, принимаемые 
в стране.

В Южной Корее
Драматично разворачива-

лись события в Южной Ко-
рее. Резкая вспышка заболе-
ваний — от десятка заболев-
ших до нескольких тысяч — 
произошла в конце февраля 
и была связана с деятельно-
стью секты Синчхончжи, на-
считывающей более 200 ты-
сяч последователей по всей 
Корее плюс филиалы в Ки-
тае. Её адепты долго скрыва-

ли случаи заражения и отка-
зывались проходить тесты на 
коронавирус. Причём молит-
венные собрания проводи-
лись в огромных залах, вме-
щавших до 10 тысяч человек, 
люди сидели на полу плотно 
друг к другу. В итоге после 
принудительного тестирова-
ния сектантов счёт заражён-
ных пошёл на тысячи. Оста-
новить лавину было уже не-
возможно. Против основате-
ля секты, называющего себя 
наместником Иисуса Христа 
на земле, выдвинуты обви-
нения в неподчинении вла-
стям и предоставлении лож-
ной информации, следстви-
ем чего стали смерти людей.

У кого искать защиты
На днях появился видео-

ролик с обращением митро-
полита Илариона (Алфее-
ва), специально записанный 
в связи с обострением си-

туации. Председатель отде-
ла внешних церковных свя-
зей Московского патриар-
хата напомнил, что жизнь 
человека находится в руках 
Божиих. Он призвал веру-
ющих выполнять неслож-
ные санитарные меры: ча-
сто мыть руки, не посещать 
храм, если имеются призна-
ки простуды, а главное — мо-
литься.

— Молитесь Пресвятой 
Богородице, святителю Ни-
колаю и святым, которые 
известны как целители: ве-
ликомученику Пантелеимо-
ну, святым Косьме и Дамиа-
ну, Киру и Иоанну и недавно 
прославленным в лике свя-
тых мученику Евгению Бот-
кину и Луке Крымскому, — 
сказал митрополит.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Бережёных Бог бережёт

О Великом каноне 
и о радикулите

С понедельника по чет-
верг, когда в храмах чита-
ют Великий канон, я ле-
жал с приступом радику-
лита. Впервые за много лет 
не смог в эти дни ходить 
на службу. Досадуя, решил 
прочитать творение свя-
того Андрея Критского 
сам. И обнаружил, что да-
леко не всё в нём понимаю.

Может, из-за языка? Нет, 
причина иная: канон по-
строен на переосмыслен-
ных образах Ветхого За-
вета. Надо знать, кто та-
кие Рувим, Дафан, Ави-
рон, Офни, Финеес, Ламех, 
 Иеровоам… Не говоря уже 
о более известных Исаве, 
Иакове, Лии, Рахили, Авес-
саломе. Но даже эти знания 
не гарантируют ясности. 
Потому что перед нами не 
просто молитвы, а поэзия. 
И довольно сложная.

Вот пример: «Жены́ ми 
две разуме́й, дея́ние же и 
ра́зум в зре́нии, Ли́ю у́бо 
дея́ние, я́ко многоча́дную, 
Рахи́ль же ра ́зум, я́ко мно-
готру́дную, и ́бо кроме́ тру-
до́в, ни дея́ние, ни зре ́ние 
душе́, испра́вится». Можно 
догадаться, что это молит-
ва об исправлении души, 
но при чём тут Лия, пер-
вая жена библейского па-
триарха Иакова, и Рахиль 
— его вторая и особо лю-
бимая жена? 

Нужно читать толко-
вание. Оказывается, Лия 
здесь — символ телесных 
трудов: поста, поклонов, 
бдения. А красавица Ра-
хиль — символ молитвы 
и духовного созерцания. 
Смысл песни в том, что и 
тело и душа верующего 
должны трудиться на рав-
ных, как трудился Иаков 
ради своих жён.

В храме я слышал эту 
песнь много раз, но над 
смыслом не задумывал-
ся. Текст произносит свя-
щенник, кругом люди, в 
темноте горят свечи, пе-
риодически все опуска-
ются на колени — вот 
на чём концентрирует-
ся внимание. Атмосфера. 
Словно это театральное 
действие и я один из ста-
тистов, призванный слу-
шать, грустить, каяться. А 
понимать всё, что звучит, 
не обязательно. Главное 
— что священник всё по-
нимает.

Выходишь после это-
го из храма и чувствуешь 
приятное довольство со-
бой: всё сделал как надо. 
Пусть мало что понял, 
зато помолился, посто-
ял на службе. Теперь мож-
но заняться другими дела-
ми. Именно о таком рас-
хожем отношении к вере 
писал протопресвитер 
Александр Шмеман: «Че-
ловек ожидает от религии 
своего рода терапии, ле-
чения, которое вернёт ему 
счастье и спокойствие». 
А дальше в его книге «Ве-
ликий пост» очень точно 
сказано о «сентименталь-
ном подходе» к богослу-
жению, когда оно стано-
вится лишь полезной рам-
кой для личной молитвы, 
вдохновляющим фоном, 
но при этом утрачивает 
свой главный смысл. 

Увы, читая эти строки 
отца Александра, я ощу-
тил, что он обращается и 
ко мне. В итоге те четы-
ре дня болезни принес-
ли пользу. Я словно увидел 
себя со стороны. Может, в 
этом и есть одна из целей 
Великого поста?

«Молитесь Пресвятой 
Богородице, святителю 
Николаю и святым, которые 
известны как целители»

Как изменилась в условиях пандемии жизнь христиан у нас и в мире

Михаил Устюгов,
главный редактор 
газеты «Крестовский мост»

В 
приходах Русской Православной Церкви по реше-
нию Священного Синода введены особые меры в 
связи с распространением коронавирусной инфек-
ции. В специальной инструкции говорится, что по-

сле каждого причастника ложечку будут протирать тка-
нью, пропитанной спиртом, затем омывать водой. Так-
же причастникам следует воздерживаться от лобызания 
чаши. Для запивки теперь используются одноразовые 
стаканчики, а киоты икон, к которым прикладываются ве-
рующие, регулярно протирают дезинфицирующим рас-
твором. 

«Огради нас 
от губительного 
поветрия»

Патриарх Кирилл, как со-
общила пресс-служба Свя-
тейшего, утвердил тексты 
молитвенных прошений в 
связи с угрозой распро-
странения коронавирусной 
инфекции. Один из этих тек-
стов звучит так: 

«Господи Боже наш, не 
вниди в суд с рабы Твоими, 
и огради нас от губительна-
го поветрия на ны движима-
го. Пощади нас смиренных и 
недостойных рабов Твоих в 
покаянии с теплою верою и 
сокрушением сердечным к 
Тебе милосердному и бла-
гопременительному Богу 
нашему припадающих и 
на милость Твою уповаю-
щих. Твое бо есть, еже ми-
ловати и спасати ны, Боже 
наш, и Тебе славу возсыла-
ем, Отцу и Сыну и Святому 
Духу, ныне и присно и во 
веки веков. Аминь».

Крестное шествие насельников 
Высоко-Петровского монастыря 

с усиленной молитвой 
об избавлении от коронавируса
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Н
а недавнем заседании Свя-
щенного Синода было ре-
шено включить в Собор 
новомучеников и испо-

ведников Церкви 12 святых, ко-
торые прежде почитались толь-
ко в Русской Зарубежной Церкви. 
Это священномученики Максим 
(Жижиленко), Сергий (Дружи-
нин), Константин Жданов, Нико-
лай Околович, Николай Прозоров, 
Сергий Тихомиров, преподобно-
мученики Раифские — иеромо-
нахи Антоний (Чирков), Варлаам 
(Похилюк), Иов (Протопопов), 
Иосиф (Гаврилов), Сергий (Гусь-
ков) и послушник Пётр Тупицын.

Ещё одно новое имя в Соборе 
— священноисповедник прото -
иерей Николай Флоров. Он родил-
ся в 1870 году в Вятской губернии и 
своё служение проходил в храмах 
разных вятских сёл. Был не толь-
ко активным проповедником, но и 
церковным публицистом — печа-
тался и в местных, и в общероссий-
ских изданиях. В советское время 
отец Николай подвергался многим 
притеснениям и репрессиям. Его 
брали в заложники, арестовыва-
ли, лишали всего имущества и жи-
лья. Но он оставался таким же, как 
и прежде, деятельным пастырем, 

все невзгоды переносил стоически.
Когда протоиерей Николай слу-

жил настоятелем Благовещенско-
го храма в селе Окатьеве, клирик 
этого храма в 1929 году сообщал 
в епархиальный совет: «Мы, па-
стыри, в частности о. Н.Флоров, 
оборвались до невозможности. В 
особенности о. Николай ходит по-
ложительно в рубище, какого не 
надевают даже окатьевские нищие, 
и одеться и обуться в тёплую оде-
жду не на что». При этом сам отец 
Николай в эти дни писал родным, 
что живёт спокойно, читает свя-
тителя Феофана, пишет духовную 
музыку.

Он знал о предстоящем аресте, 
но отступать от веры не собирал-
ся. Записал в тетрадке карандашом: 
«Остаюсь среди христиан навсегда. 
1931 г. 28 октября». Заключение он 

отбывал на севере. И когда, тяже-
лобольного, его освободили в свя-
зи с переполненностью тюрем, он 

скончался в тот же день — 3 июля 
1933 года. Теперь эта дата — день 
его памяти в церковном календаре.

Собор новомучеников стал больше 
на 13 человек

Он записал 
в тетрадке: 
«Остаюсь среди 
христиан 
навсегда»

Где Бог 
в Конституции

«Как же вы не поймёте, — за-
писал на своём телеграм-кана-
ле епископ Зеленоградский Сав-
ва (Тутунов), — что само упоми-
нание о вере в Бога в Конституции 
— это уже прорыв для постсовет-
ской России. Сам факт признания 
в Основном законе веры в Бога как 
части жизни нашего народа — это 
уже навсегда». 

Владыка при этом полемизиро-
вал с противниками такой важной 
поправки, доказывал слабость их 
аргументов. 

В этих спорах нередко обращают-
ся к мировому опыту. И агентство 
ТАСС сделало подробный обзор 
международной практики упоми-
нания Бога в конституциях разных 
стран. Так, в преамбуле Конституции 
Германии говорится, что немецкий 
народ принял основной закон, «со-
знавая свою ответственность перед 
Богом и людьми». Конституция Ир-
ландии начинается словами «Во имя 
Пресвятой Троицы, от которой исхо-
дят все власти… смиренно призна-
вая все наши обязанности перед на-
шим Священным Господином Иису-
сом Христом…». Первые слова Кон-
ституции Греции — «Во имя Святой, 
Единосущной и Нераздельной Трои-
цы», Швейцарии — «Во имя Всемо-
гущего Бога!».

Об ответственности перед Богом 
говорится в Конституции Украины. 
Ссылки на Бога содержатся в кон-
ституциях всех 50 штатов США. Есть 
Бог в конституциях Польши, Вен-
грии, Албании, Канады, Аргентины, 
Бразилии, Филиппин, Австралии и 
ряда  других стран. Широко распро-
странена практика обращения к 
Богу во время вступления в долж-
ность руководителя государства.

На сайте Горноалтайской 
епархии появился отчёт о не-
обычном путешествии главы 
епархии архиепископа Кал-
листрата (Романенко). По бла-
гословению Патриарха он со-
вершил поездку на антарктиче-
скую научную станцию «Ново-
лазаревская». Эта российская 
станция расположена на побе-
режье Земли Королевы Мод в 
80 км от берега моря Лазаре-
ва. Прибыл сюда владыка по 
делу — для освящения места 
под строительство храма свя-
тителя Николая. Его принима-
ли участники российской ан-
тарктической экспедиции во 
главе с начальником станции 

Сергеем Межоновым. Все вме-
сте участвовали и в церемонии 
освящения.

Для 45-летнего владыки 
Каллистрата такая команди-
ровка не в новинку. Он поляр-
ник опытный. Закалку получил 
ещё на Соловках, где молодым 
послушником служил в Троиц-
ком скиту на острове Анзер. А 
в 2003 году принимал участие 
в строительстве храма Живо-
начальной Троицы — Патриар-
шего подворья в Антарктиде. 
Затем дважды зимовал на ан-
тарктической научной станции 
«Беллинсгаузен». Стал ответ-
ственным за организацию слу-
жения в антарктическом Патри-

аршем подворье. Теперь под 
его окормлением окажется и 
будущая церковь в честь Нико-
лая Чудотворца — покровителя 
путешественников и моряков.

Как рассказал нам заслу-
женный полярник РФ Влади-
мир Кошелев, это будет уже 
третий храм Русской Право-
славной Церкви в Антаркти-
де. Кроме Троицкого храма 
на станции «Беллинсгаузен», 
есть ещё храм-часовня Свято-
го Владимира на украинской 
антарктической станции «Ака-
демик Вернадский», сооружён-
ная Кошелевым вместе с вла-
дыкой Августином (Маркеви-
чем) в 2011 году.

«О, Могущий ночь в день превратить, а 
землю в цветник, мне всё трудное лёгким 
содей. И помоги мне!» 

Эта молитва, записанная на клочке бума-
ги, хранилась в партийном билете леген-
дарного военачальника. Василий Ивано-
вич Чуйков записал её собственноручно 
и носил с собой всю войну: и когда защи-
щал Сталинград, и когда брал Берлин. Об 
этом рассказал недавно в газете «Вечер-
няя Москва» журналист Александр Хох-
лов. При этом Маршал Советского Союза 
В.И.Чуйков вовсе не был исключением в 
своём обращении к Богу во время тяжёлых 
военных испытаний. Журналист приво-
дит множество примеров фронтовой веры 
даже у тех, кто в обычное время не заходил 
в храмы. 

«Насаждение в Советском Союзе тоталь-
ного атеизма, — пишет он, — веру убить не 
смогло. В окопах Великой Отечественной 
перед атакой молились многие. В том числе 
и коммунисты с комсомольцами — молча, 
про себя, веря, что Бог всё равно услышит 
обращённые к нему мольбы. Многие, как и 
прославленный полководец Чуйков, таясь, 
хранили молитовки или иконки. А где-то 

молились и открыто. Так, будущий патри-
арх Пимен (Извеков) служил заместителем 
командира роты в 702-м стрелковом пол-
ку. И солдаты просили своего офицера мо-
литься за всех перед маленькой иконкой 
Божией Матери. Комиссары и особисты 
смотрели на это сквозь пальцы. На войне 
нет атеистов».

В Антарктиде появится 
ещё один русский храм

Маршал Василий Чуйков 
носил молитву в партбилете

Электронную версию 
читайте на сайте
www.krest+most.ru

Икона «Собор новомучеников и исповедников Церкви Русской»
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Владыка Каллистрат с полярниками на месте будущего храма

Маршал Василий Чуйков 
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З
наменитый рок-му-
зыкант Вячеслав 
Бутусов поделился 
собственными ре-

цептами борьбы с уныни-
ем и депрессией, которые 
нередко бывают присущи 
артистам. Об этом можно 
прочитать в последнем но-
мере журнала «Фома».

Бутусов рассказал, что в 
его жизни многое измени-
лось с тех пор, как он при-
шёл к вере. Однако путь 
этот остаётся для него не-
простым. 

— Я бы назвал себя чело-
веком, идущим, очень наде-
юсь, в правильном направ-
лении к Господу, — гово-
рит он. 

Артист делится своим 
опытом преодоления мно-
гих искушений. По его сло-
вам, он нашёл рецепт от 
уныния: надо молиться.

— Потому что тот чело-
век, который молится, уже 
вне уныния, даже если ему 
очень плохо. Если он на-
ходит в себе силы молить-
ся, это значит, что он уже 
практически выполз из бо-
лота, то есть он уже за что-
то держится. А дальше уже 
дело техники.

При этом очень важно, 
считает музыкант, не забы-
вать о примерах Божией 
помощи и об откровениях, 
которые ты получаешь. 

— В моей жизни проис-
ходили чудеса, — говорит 

Вячеслав, — я это по-дру-
гому не могу восприни-
мать. Но я иногда об этом 
забываю. К слову, об уны-
нии: это оно и есть, когда у 
тебя память отшибает и ты 
вдруг забываешь о том, что 
был свидетелем каких-то 
чудесных явлений.

Теперь смысл его жизни в 
том, чтобы обрести особое 
блаженство, которое может 
дать только вера.

— А что такое блажен-
ство? — говорит он. — Это 
состояние радости, что ты 
очень близко к Богу, на-
столько, что всё земное, то, 

что тебя тяготит, оно уже 
в недоступности. Тебя по-
глощает эта Божествен-
ная энергия, эта сила люб-
ви, и в тебе не остаётся ни-
чего земного, то есть того, 
что нам мешает, потому что 
это быстро превращается в 
тлен, развиваются грехов-
ные язвы, которые быстро 
прогрессируют. И когда ты 
понимаешь, что ты недося-
гаем, в полной безопасно-
сти, — вот это для меня бла-
женство. То есть у Христа за 
пазухой быть.

В моей жизни происходили 
чудеса, я это по-другому 
не могу воспринимать

Неожиданный поворот воз-
ник в недавней беседе теледе-
ятеля Тины Канделаки и ди-
пломата Марии Захаровой 
на радио «Комсомольская 
правда». Говорили о том, 
где кто отдыхает, и Захарова 
призналась, что её самое лю-
бимое место — Подмосковье, 
где она любит всё, что связано 
с бабушкиной, а теперь роди-
тельской дачей в селе Голов-
кове. Там, недалеко от дачи, 
сообщила Захарова, есть ста-
ринная церковь. Это камен-
ный храм Покрова Пресвятой 
Богородицы, построенный в 
середине XIX века на средства 
жителей села.

Так вот именно в этой 
церкви у Марии случилось 
важное для неё пережива-
ние, которое стало стихо-
творением.

— Там у меня всё сложи-
лось! — рассказывала Заха-
рова. — Вот эти записи, кото-
рые я сделала, когда уже вы-
шла из храма. Нужно было 
пройти по полю, чтобы вер-

нуться на дачу. Я уже знала, 
что мне надо просто прибе-
жать домой… Стихи у меня 
уже крутились в голове, я шла 
и писала на телефоне.

Начинаются стихи так: «Я 
не умею за себя молиться. 
Вот за других просить — 
иное дело...» А затем описы-
вается непростой внутрен-
ний путь к личной молитве, 
который завершается так: 
«И в страстной немоте до-
стичь небес. Не отрывая от 
иконы взора, дождаться ми-
лости святых чудес».

Вячеслав Бутусов мечтает 
быть у Христа за пазухой

Необычный подарок по-
лучили питерцы от бель-
гийского города Антверпе-
на. Об этом сообщает «Ин-
терфакс-Религия». Это 
60-килограммовый брон-
зовый колокол для пере-
движного карильона. Кари-
льон — редкое понятие для 
нашей колокольной практи-
ки. Так называют механиче-
ский музыкальный инстру-
мент, распространённый в 
Европе и обычно устанав-
ливаемый на колокольнях 
или муниципальных здани-
ях. Инструмент содержит 
не менее 23 бронзовых ко-
локолов, которые ударяются 
поочерёдно или аккордами.

В Россию карильон впер-
вые привёз Пётр I в XVIII 
веке после поездки в Нидер-
ланды. А несколько лет на-

зад на колокольне Петро-
павловского собора был 
торжественно открыт вос-
созданный карильон. Это 
результат дружественных 
связей породнённых горо-
дов — Санкт-Петербурга и 
Антверпена. Для Петербур-
га был отлит 51 колокол в 
рамках международного 

проекта «Восстановление 
карильона — первый шаг в 
возрождении музыкальных 
традиций Петропавлов-
ского собора». Проект вы-
полнялся Государственным 
музеем истории Санкт-Пе-
тербурга и Королевской 
школой карильона в бель-
гийском Мехелене.

Недавно был повод вспомнить замеча-
тельного режиссёра Алексея Балабанова в 
связи с очередной годовщиной со дня его 
рождения. Он умер семь лет назад, когда ему 
было только 54 года. И в эти дни в Интерне-
те на канале Яндекс.Дзен появилось самое 
последнее интервью режиссёра, которое он 
давал буквально за несколько часов до сво-
ей кончины.

Оно оказалось во многом провидческим. 
Особенно трогательны его слова о возмож-
ной посмертной участи человека. А ведь этой 
теме был посвящён и его последний фильм 
«Я тоже хочу». Так вот режиссёр признался, 
что верит в загробную жизнь, и дал понять, 
что очень надеется на то, что окажется в раю 
и встретится там со своим отцом.

— Мой папа был очень хорошим челове-
ком, — сказал Алексей Балабанов, — и я точ-
но знаю, что он в раю. Я вижу его во сне. В 
очень красивом месте.

А в конце интервью он неожиданно заго-
ворил о себе в прошедшем времени: 

— Я очень старался быть добрым. Очень.

Мария Захарова: 
«Не отрывая 
от иконы взора…»

Антверпен передал Петербургу 
бронзовый колокол
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Алексей Балабанов 
перед смертью говорил про рай
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Храм Покрова в селе Головкове
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К 
любопытным от-
крытиям привели 
археологов раскоп-
ки, которые ведутся 

на территории Свято-Тро-
ицкой Сергиевой лавры не 
первый год, сообщил теле-
канал «Культура». Очередная 
важная находка сделана у са-
мого подножия колокольни. 
Раньше в этой части мона-
стыря раскопки не прово-
дились. Учёные не рассчи-
тывали найти здесь что-то 
значимое, но ошиблись.

— При прокладке ком-
муникаций обнаружены 
очень крупные надворные 
печи XVI века, — рассказа-
ла заместитель директора 
по науке Института архео-
логии РАН Ася Энговатова. 
— Такая находка даёт очень 
зримый образ жизни обите-
ли в давние времена. 

Согласно историческим 
описаниям, в XVI веке на 
этом месте находилась по-
варня. В то время монастырь 
выглядел немного иначе. Ка-
менными были только сте-
ны и храмы, а все осталь-

ные постройки — деревян-
ными. Поварня находилась 
недалеко от западной стены 
лавры. Именно там готовили 
еду для многочисленных па-
ломников. Эта традиция, за-
ложенная Сергием Радонеж-
ским, стала сюжетом карти-
ны Константина Маковско-
го «Трапеза богомольцев в 
Троице-Сергиевой лавре».

— Преподобный Сер-
гий Радонежский запове-
довал продолжателям свое-
го дела, которое он основал 
на этом месте, не забывать 
странноприимства, — ска-
зал сотрудник паломниче-
ского центра Свято-Троиц-
кой Сергиевой лавры иеро-
диакон Иоанн (Тибанов). 
— Мы хорошо это знаем из 
летописи, текст сохранён 
и передаётся из поколения 

в поколение. Но благодаря 
работе археологов видим 
теперь и фактическое под-
тверждение этой традиции.

Печь — далеко не един-
ственная находка архео-
логов. Найдены, например, 
старинные кожаные санда-

лии, какие носили монахи 
начиная со времён самого 
Сергия Радонежского. Ин-
тересно, что и эта традиция 
продолжена: именно такую 
обувь надевают здесь и сей-
час во время монашеского 
пострига. 

Как кормили паломников 
в Сергиевом Посаде

Преподобный Сергий 
Радонежский заповедовал 
продолжателям своего дела 
не забывать странноприимства

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Двое известных учёных 
сошлись в публичных де-
батах о вере в шоу-про-
грамме «Невероятное» — 
философ Алистер Макграт 
из Оксфорда и американ-
ский биолог Брет Вайн-
штейн. Поединок транс-
лировался радиостанцией 
ChristianRadio и вызвал 
огромный интерес. Осо-
бенно любопытными ока-
зались объяснения Мак-
грата о том, почему он об-
ратился в христианство. 
Оксфордский профессор, 
уверовавший в Христа, счи-
тает атеизм «безнадёжно 
упрощённым» взглядом на 
мир в отличие от христиан-

ства, которое «представляет 
более широкую картину».

— Христианство даёт 
мне средства осмыслить 
себя, а также оформить 
концептуальное простран-
ство для науки, — заявил 
Макграт. — Я думаю, что в 
жизни есть много призна-
ков некоего великого за-
мысла. Если мы попытаем-
ся сформулировать эту кар-
тину мироздания в свете су-
ществования Бога, то ясно 
видим себя частью этой 
широкой картины, и виде-
ние своего места даёт нам 
понимание того, кто мы и 
для чего существуем. Вот в 
этом вся суть и смысл.

Оксфордский профессор 
объяснил, почему ушёл 
из атеизма в христианство
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По сообщению информ-
агентства Deita.ru, отка-
заться от участия в социаль-
ных сетях во время Велико-
го поста призвал верующих 
протоиерей Максим Козлов. 
Он сказал, что пост — это 
не только особое питание, 
предполагающее отказ ми-
рян от молочной и мясной 
продукции, но и воздержа-
ние человека от каждоднев-
ных зависимостей, таких как 
алкоголь, табак, кофе и даже 
виртуальная реальность. 
Отец Максим отметил, что 

и сам ограничит себя в упо-
треблении любимого кофе. 
Освобождение человека от 
любой зависимости, по его 
словам, есть важная состав-
ляющая поста. 

А Владимир Легойда, гла-
ва отдела по взаимоотноше-
ниям Церкви с обществом и 
СМИ, заявил, что «социаль-
ные сети — это простран-
ство, пожирающее время, 
и пост даёт нам мощную 
внешнюю подпорку, чтобы 
попытаться с этим пожира-
телем времени побороться».

Немало постящихся таким 
советам следуют. Так, губер-
натор Калининградской об-
ласти Антон Алиханов отка-
зался от «Инстаграма» на вре-
мя православного Великого 
поста. Об этом он уведомил 
на своей странице в соцсе-
ти: «Вернусь в «Инстаграм» 
через семь недель. Директ 
зачищен. Прошу меня про-
стить, отвечать всем не успе-
ваю». Точно так же поступал 
калининградский губерна-
тор и во время прошлогод-
него Великого поста.

Социальные сети — посту помеха

Сергей 
Лукьяненко 
напомнил 
о Вавилонской 
башне

Неожиданно для себя и во-
преки своим планам в самой 
что ни на есть горячей точке 
оказался в эти дни известный 
писатель-фантаст  Сергей 
Лукьяненко. Его поездка в 
Англию обернулась из-за 
вспыхнувшей пандемии че-
редой экстремальных ситуа-
ций и непростых испытаний. 
В своём блоге в «Фейсбу-
ке» писатель подробно рас-

сказывал о том, с чем стал-
кивается в таких обстоятель-
ствах путешественник, о все-
возможных ограничениях и 
неудобствах, об опустевших 
лондонских улицах, о суро-
вых мерах и проверках во 
время поездки и, наконец, о 
карантине после возвраще-
ния домой.

При этом Лукьяненко пы-
тался осмысливать происходя-
щее и как писатель, и как пра-
вославный человек. Он при-
шёл к выводу, что даже если 
апокалиптические ожидания 
в этот раз окажутся преувели-
ченными, то человечество в 
результате всё-таки станет не-
сколько другим. «Психологию 
мира эта пандемия изменит 
сильно», — написал он в блоге.

И очень важно, по мне-
нию писателя, понять, есть 
ли у происходящего мисти-
ческая подоплёка, есть ли 
уроки, которые можно из-
влечь. Ведь нынешние гло-
балистские проекты во мно-
гом напоминают библей-
скую историю о Вавилон-
ской башне, которая была 
разрушена для обуздания че-
ловеческой гордыни.

«Мне начинает казаться, 
— пишет Лукьяненко, — что 
Кто-то там наверху (и речь 
вовсе не о Путине, Трампе 
или тайном мировом сове-
те) сказал: «Ну сколько мож-
но вам намекать, что мне не 
нравится глобализация? Ва-
вилонская башня уже была 
— забыли? Хорошо. Вот вам 
коронавирус. Но в этот раз 
Я буду добрый и современ-
ный: детей и приравненных 
к ним инфантильных блоге-
ров это почти не затронет».

Противоречивые отклики 
вызвала новость о том, что в 
православных храмах по ре-
шению правительства будут 
устанавливать видеокамеры. 
Как сообщает РИА «Новости», 
такая необходимость возникла 
после недавнего инцидента в 
Никольском храме Москвы, 
когда 26-летний мужчина ра-
нил ножом двух человек. Слу-
чаются в храмах и кражи лич-
ных вещей прихожан, драго-
ценностей, которые жертвуют 
на украшения окладов икон, 
и даже святых мощей для по-
следующей продажи. Видео-

камеры могут этому препят-
ствовать.

Однако у многих верую-
щих возникает смущение из-
за того, что под видеонаблю-
дением придётся совершать 
богослужения и таинства.

Глава информационной ко-
миссии Московской епархии 
священник Александр Волков 
пояснил, что о повсеместной 
установке видеокамер в хра-
мах речи не идёт. 

— Если это храм в густона-
селённом районе или рядом с 
метро, где много людей прохо-
дит через территорию храма, 

то, с моей точки зрения, уста-
новка камер весьма полезна, 
— сказал отец Александр. — 
Но этот вопрос нужно решать, 
исходя из конкретной ситуа-
ции, и устанавливать камеры 
так, чтобы, с одной стороны, 
было видно происходящее в 
храме, но, с другой стороны, 
не смущать верующих их на-
личием.

Как сообщила «Интерфак-
су» руководитель правового 
управления Патриархии игу-
менья Ксения (Чернега), каме-
ры будут размещены с учётом 
внутренних установлений РПЦ.

Зачем видеокамеры в храмах

Картина К. Маковского 
«Трапеза богомольцев 

в Троице-Сергиевой лавре»
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В этом году 80-летие отме-
тит монахиня Иудифь из Ала-
тырской обители в Чувашии. 
Ещё 12 лет назад она была 
совсем другим человеком, 
с другим именем, довольно 
широко известным. Звали её 
Любовь Васильевна Стри-
женова, у неё было множе-
ство ярких ролей в театре и 
в кино, звание народной ар-
тистки России. В центре вни-
мания прессы часто оказыва-
лась её личная жизнь. Мужья 
— знаменитые артисты, кра-
савцы. Первый — Владимир 
Земляникин, второй — Олег 
Стриженов. Сын Александр 
Стриженов известен как ак-
тёр и телеведущий. Сама же 
она прославилась уже с пер-
вых работ. Ещё на 2-м кур-

се сыграла главную роль в 
фильме «Улица молодости», 
а народную любовь ей при-
несла работа в следующем 
фильме — «Стёжки-дорож-
ки». Была на ведущих ролях 
во МХАТе им. Горького.

К монашеству стремилась 
давно, но тайно. А духовник 

долго не благословлял. Ког-
да же решение было принято, 
близкие испытали шок. Осо-
бенно отец — старый комму-
нист. Но переубеждать её было 
бесполезно. О выборе своём 
Иудифь, бывшая Любовью, 
никогда не жалела. И близкие 
в конце концов его приняли.

У бывшего актёра Лео-
нида Каюрова, ныне диа-
кона отца Леонида, всё слу-
чилось совершенно иначе. 
Никаких ролей, предвеща-
ющих духовное перерожде-
ние, у него не было. Он играл 
в основном хулиганов и ци-
ников, что создавало стран-
ный эффект. Ведь отец Лео-
нида народный артист СССР 
Юрий Каюров не раз с успе-
хом исполнял роль В.И.Ле-
нина. И такое сочетание ак-
тёрских амплуа в известной 
династии кого-то смущало, 
а кого и веселило. Впрочем, 
так затейливо сложилось, что 
после многих криминальных 
персонажей и Леонид Каю-
ров вслед за отцом всё-таки 
сыграл молодого Владими-
ра Ульянова в фильме-спек-
такле «Путь». И эта роль стала 
для него последней.

Дело в том, что актёрский 
и духовный путь Леонида 
шли параллельно, никак не 
пересекаясь. Довольно рано 
он увлёкся христианской 
литературой, а к 30 годам 
стал воцерковленным чело-
веком. При этом продолжал 
работать в театре и в кино, 
никак не проявляя там своё 
отношение к Церкви. Прав-
да, когда принимал креще-
ние, пришлось выдержать 
тяжелейшее объяснение с 
отцом. «Он очень болезнен-
но всё воспринимал, — рас-
сказывал Леонид Юрьевич. 
— Даже моей жене говорил: 

«Ира, ты должна всё сделать, 
чтобы Лёня не крестился». 
Каюров-старший не знал, 
что жена Леонида воцерко-
вилась ещё раньше и пела в 
церковном хоре.

После этого двойная 
жизнь закончилась. Леонид 
окончил Духовную семи-
нарию, стал диаконом. Ему 
предстояло ещё одно тя-
жёлое испытание: многие 
годы серьёзно болела его 
жена и умерла у него на ру-
ках. А главной опорой в жиз-
ни, по словам Леонида Каю-
рова, для него была и остаёт-
ся вера. 

ТЕМА

Как актёры становились 
священнослужителями
О дорогах, которые прямо со сцены и съёмочной площадки вели в храмы и монастыри

С 
давних времён многие 
люди, в том числе свя -
тые богословы, неодно-
кратно доказывали, что 
лицедейство и Церковь 
несовместимы. Однако 

уже в ранние века христианства быва-
ли примеры, когда актёры не только 
всерьёз обращались к вере, но даже 
становились святыми. 

Таков был комедиант Порфи-
рий Эфесский, который в 361 году 
по своей роли должен был на сце-
не глумиться над Таинством Кре-
щения. Однако, когда по ходу дей-
ства он погрузился в воду и произ-
нёс: «Крещается раб Божий Порфи-
рий во имя Отца, и Сына, и Святого 
Духа», то ощутил неземную благо-
дать. А выйдя из воды, открыто ис-
поведовал христианство, за что был 
обезглавлен. Похожая история в 
том же веке случилась ещё с одним 
актёром — Геласием. Только казнь 
оказалась другой: его забили кам-
нями.

В наши дни обращения актёров к 
вере, как правило, не так трагичны, 
но порой весьма драматичны и по 
своим сюжетам разнообразны.

Отец был Лениным, 
а сын — хулиганом

Когда Иудифь звалась Любовью

Довольно рано 
он увлёкся 
христианской 
литературой, 
а к 30 годам 
стал 
воцерковленным 
человеком
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Икона 
«Святой 
Геласий 
Комедиант»

Кадр из сериала 
«Следствие ведут ЗнаТоКи»

Кадр из фильма 
«Стёжки-дорожки», 1963 год

Многие запомнили это-
го актёра по картине  Сергея 
Урсуляка «Долгое прощание», 
где он сыграл одну из глав-
ных ролей. Вышедший в 2004 
году, этот фильм по повести 
Юрия Трифонова получил 
множество разнообразных 
призов. А молодому актёру 
Андрею Щенникову су-
лили яркое будущее. Оно и в 
самом деле оказалось ярким, 
но совсем не таким, как тог-
да можно было представить. 
Уже через четыре года он 
окончил семинарию и при-
нял духовный сан, затем стал 
настоятелем одного из хра-
мов в центре Москвы.

Его путь к священству был 
вполне естественным. «Ещё с 
нашего 1-го курса в ГИТИСе в 
Церковь ушли три человека, 
— вспоминал он. — Двое ста-
ли священниками, один мо-
нахом, и ещё одна девушка — 

матушкой, она жена священ-
ника Димитрия Рощина». 

И в духовном становлении 
Андрея отец Димитрий сы-
грал огромную роль. Ведь Ро-
щин тоже выходец из твор-

ческой среды, сын знамени-
тых драматурга и актрисы, 
сам из актёров. Его пример, 
наставления дали Андрею 
многое. Да и режиссёр Пётр 
Фоменко, в театре которо-
го работал Щенников, был, 
по его словам, «истинно ве-
рующим человеком, настоя-
щим христианином». «Так и 
сложилось, что расставать-
ся с первой профессией мне 
было легко, — признавал-
ся отец Андрей, — тем более 
что, будучи актёром, многие 
годы я уже служил алтарни-
ком, учился в Свято-Тихо-
новском институте». 

Кадр из фильма 
«Долгое прощание»
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Долгое прощание 
Андрея Щенникова
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Иной путь у другого ак-
тёра этого поколения, ко-
торый тоже рано и ярко 
начинал в киноиндустрии, 
а потом будто канул в не-
известность. Это Сергей 
Стеб лов, сын известно-
го актёра Евгения Стебло-
ва. Он окончил Театраль-
ное училище им. Щукина, 
режиссёрские курсы. Сни-
мался в кино, сам ставил 
фильмы, писал сценарии, 
продюсировал. Хорошие 
творческие и деловые от-
ношения сложились у него 
со старым другом отца Ни-
китой Михалковым. Сергей 
играл в фильмах знамени-
того режиссёра, в том числе 
в «Сибирском цирюльни-
ке». А ещё он успешно зани-
мался рекламным бизнесом. 
И даже создал собственную 
кинокомпанию «Стеб лов-
фильм».

В расцвете сил и карье-
ры 35-летний Сергей снял 
фильм «Я знаю, как стать 
счастливым!», в котором 
одну из главных ролей сы-
грал его отец вместе с дру-
гими звёздами — Галиной 
Польских, Леонидом Кула-
гиным, Владимиром Носи-

ком. И это стало заверше-
нием киножизни Сергея 
Стеб лова. К этому времени 
у него сложились совсем 
другие, чем было принято 
в его кругу, представления 
о счастье.

Неожиданно для всех он 
исчез, оставив записку о 
том, что уезжает. Через не-
которое время отец нашёл 
его на Соловках. И понял, 
что это всерьёз и надолго. 
Теперь они встречаются раз 
в год.  Сергей говорит, что 
нашёл новую жизнь и ново-
го себя.

ТЕМА

«Я знаю, как стать 
счастливым»

Подготовил Валерий КОНОВАЛОВ
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У  Димитрия Рощина до-
рога в храм оказалась совер-
шенно особенной. Снимать-
ся в кино он начал в раннем 
детстве. Семилетним сыграл 
роль Сида Сойера в филь-
ме Станислава Говорухина 
«Приключения Тома Сойе-
ра». Потом новые работы, 
ВГИК, масштабные кинопро-
екты. В 22 года он был полон 
творческих идей, имел мно-
жество предложений инте-
ресной работы. Но, прежде 
чем приступить к очередно-
му проекту, решил заехать на 
недельку в деревню к знако-
мому священнику, чтобы «на-
вести порядок в своих пред-
ставлениях о православии».

Этот священник — извест-
ный протоиерей Владимир 
Волгин. Общение с ним пе-
ревернуло жизнь Рощина. 

Вместо недели он пробыл в 
той деревне много месяцев. 
И в Москву вернулся с наме-
рением стать монахом. Од-

нако его ждал другой путь. 
Полгода он работал дворни-
ком в церкви. Всё более по-
гружался в церковную жизнь. 
И стал священником.

— Человек я по натуре 
свободолюбивый, — гово-
рит отец Димитрий, — а в 
Церкви нашёл максимум 

свободы, который только 
возможен. И понял, что свя-
щенство — высшее служе-
ние на земле. 

Он теперь очень заметная 
фигура в Церкви. Настоятель 
храма, руководитель одного из 
управлений Патриархии. У них 
с матушкой восемь детей. И у 
него немало детей духовных.

Поездка в деревню всё решила
Перед 
очередным 
кинопроектом 
заехал 
в деревню, 
а вернулся 
с намерением 
стать монахом

Кадр из фильма 
«Приключения Тома Сойера», 

1981 год
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Кадр из сериала 
«Сыщики районного 

масштаба-2», 2008 год

ze
n.

ya
nd

ex
.ru

Последней кинокартиной 
известной актрисы Ольги 
Гобзевой перед монаше-
ским постригом стал фильм 
с очень знаковым названием 
«Господи, прости нас, греш-
ных». В том же году Ольга 
Гобзева ушла в монастырь.

Теперь, когда пересматри-
ваешь фильм, очевидно, что 
её выбор и будущая судьба 
явственно проступают в той 
последней кинороли. «У Бога 
суд праведный», — тихо гово-
рит героиня Ольги сбивше-
муся с пути сыну. А когда он 
начинает ей возражать, она 
даже не говорит, а лишь смо-
трит на него. 

Этот нездешний взор по-
ражал в первых же рабо-

тах артистки. В знаменитом 
фильме «Мне 20 лет» она, и 
сама в ту пору двадцатилет-
няя, почти ничего не гово-
рит, только смотрит своими 
огромными глазами то удив-
лённо, то негодующе. А по-
том даёт пощёчину Андрею 
Тарковскому, игравшему ци-
ника, для которого не было 
ничего святого.  Эпизод. Но 
такой яркий, что его запом-
нили все. После этого у Гоб-
зевой было много ролей в 
кино и в театре.

И одна из них стала для ак-
трисы потрясением. В спек-
такле Театра киноактёра с 
успехом играла знойную 
испанку. А когда в антрак-
те взглянула в зеркало, вдруг 

увидела чужого человека. 
«Помню состояние ужаса, 
который меня охватил, — 
вспоминала Гобзева. — Если 
Господь создал меня такую, 
какая есть, то не стоит впу-
скать в себя какой-то другой 
образ…»

В монашестве она нашла 
то, чего ей не хватало в мир-
ской жизни, — обрела гармо-
нию. Ольга исполняет раз-
ные послушания: от обязан-
ностей игуменьи женской 
обители до руководителя 
женской православной ор-
ганизации. И об актёрском 
прошлом, по её словам, поч-
ти забыла. 

После пощёчины Тарковскому

Кадр из фильма 
«Операция «Трест», 1967 год
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ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                   

?
У нас заболел дедуш-
ка, врачи сказали, 
что это онкология. 

Он в храм не ходит, но к 
Церкви относится хоро-
шо. Можно ли сказать ему 
диагноз, не вызовет ли это 
у него депрессию? Или это, 
наоборот, поможет ему 
стать верующим? 

Константин

Отвечает доктор меди-
цинских наук, председа-
тель Общества пра-
вославных вра-
чей Санкт-Пе-
тербурга 
протоиерей 
Сергий Фили-
монов:

— В советское 
время о таком ди-
агнозе обычно знали 
только родственники. Сей-
час подход изменился: от 
больных стараются ниче-
го не скрывать. Чаще все-
го после проведённых ис-
следований людям говорят 
о возникшем злокачествен-
ном образовании и при этом 
уточняют, что многие виды 

онкологических заболева-
ний сегодня можно эффек-
тивно лечить. 

Однако единого прави-
ла здесь нет. Главное, чтобы 
человек воспринял данный 
диагноз не как трагический 
приговор, а как испытание — 

начало серьёзного пе-
риода, когда от него 

потребуются тер-
пение и внутрен-
няя дисциплина. 

В случае с ва-
шим родствен-

ником вы со-
вместно с лечащим 

врачом должны оце-
нить степень его готовно-
сти правильно воспринять 
эту информацию. Если па-
циент склонен к паническо-
му страху, то, возможно, бо-
лезнь лучше не называть. В 
других случаях важно, чтобы 
он понимал, от какого неду-
га его лечат. 

При общении с тяжело-
больным важно не впадать 
в крайности. Одна — из-
лишний оптимизм: челове-
ка успокаивают, обещая ему 
полное выздоровление. Вто-
рая, наоборот, уныние: боль-
ной чувствует, что окружаю-
щие как бы примирились с 
его уходом. В таких случаях у 
пациента появляется ропот, 
он жалуется на неправиль-
ное лечение, на невнимание 
близких. Чтобы избегать та-
ких ситуаций, нужны особая 
деликатность и доброта, пра-
вильные слова и стремление 
чем-то порадовать больного.

Нередко бывает и так, что 
правда о болезни, о предсто-
ящей борьбе за жизнь совер-
шает в человеке перемену: 
больной начинает верить, 
молиться, с радостью вхо-
дит в Церковь — в новый для 
себя мир, полный надежды и 
Божественной любви.

Нужно ли больному 
сообщить диагноз

?
Мы знаем, что в на-
шей жизни всё про-
исходит по промыс-

лу свыше, по воле Божией. 
Почему же тогда нужно о 
чём-то просить Господа в 
молитвах? Не противоре-
чим ли мы тем самым Его 
воле?

Василий Петрович

Отвечает член 
Высшего цер-
ковного со-
вета Русской 
Православ-
ной Церк-
ви протоие-
рей Димитрий 
Смирнов:

— Нет, в нашей жиз-
ни далеко не всё соверша-
ется по воле Божией. Воля 
Бога — чтобы люди люби-
ли друг друга, помогали 
друг другу, воспитывали де-
тей. Но человеку дана сво-

бода, а это не только выс-
ший дар, но и возможность 
отступить от Бога, совер-
шить грех. Нет воли Бога 
на то, чтобы люди воевали 
друг с другом. Чтобы жен-
щины убивали ещё не ро-
дившихся младенцев. Что-
бы миллионы людей от-
равляли себя алкоголем 
или наркотиками. 

О д н а к о  д а ж е 
очень грешный 

человек может 
у п о т р е б и т ь 
свою свободу 
во благо — оч-

нуться, отка-
заться от зла, из-

менить свою жизнь. 
Иногда такой перево-

рот происходит после тяж-
кого потрясения. У меня 
был случай: пришла жен-
щина, плачет, рассказыва-
ет, что её сына, употребляв-
шего наркотики, на четыре 

года посадили в тюрьму. Я 
ей сказал: «Радуйся! Тюрьма 
может его спасти!» Она не 
ожидала этого и обиделась. 

А через несколько лет 
пришла и благодарила: 
«Как вы были правы!» Ока-
зывается, за это время сын 
полностью избавился от 
наркотической зависимо-
сти. Вернулся домой здо-
ровым, причём произо-
шло это без всяких меди-
каментов. Тюрьма и вправ-
ду спасла парня, ведь если 
бы его не посадили, то он, 
скорее всего, оказался бы 
на кладбище. А так может 
начать новую жизнь, полу-
чить профессию, создать 
семью. 

Так что от нас зависит, 
происходят ли события в 
нашей жизни по воле Бога 
или мы грешим, губим са-
мих себя и причиняем 
страдания окружающим.

Что в нашей жизни происходит 
по воле Божией

Иногда угрожающий диагноз 
меняет сознание человека 
и обращает его к Богу  

?
Не раз слышал, что 
Божия благодать 
есть лишь в Право-

славной Церкви. Значит 
ли это, что все, кто вне 
Церкви, лишены этой 
благодати и Господь о них 
никак не заботится?

Аркадий 

Отвечает кли-
рик храма Рож-
дества Иоан-
на Предтечи в 
Сокольниках 
протоиерей 
Олег Стеняев:

— Благодать 
Божия может быть 
предваряющей, а может 
быть освящающей. Освя-
щает и оправдывает Божия 
благодать только в Церк-

ви, если человек обратил-
ся к Богу, уверовал в Христа 
Спасителя. Такая благодать 
вечна, она ощущается как 
начало рая на земле. Если 
же человек не откликнул-
ся на призыв Бога, не уве-
ровал, то это не значит, что 
он лишён всякой поддерж-

ки свыше. Господь забо-
тится и промышля-

ет обо всём чело-
веческом роде. 
Как говорил 
святой апо-
стол Павел, Бог 

хочет, чтобы все 
люди спаслись и 

достигли познания 
истины. Но в этом слу-

чае речь идёт уже о пред-
варяющей благодати — о 
призыве к совести и к разу-

му каждого человека. Прин-
ципиально важно, что этот 
призыв оставляет за нами 
возможность выбора. Бог 
не желает силой приводить 
людей к вере, он смиряется 
перед человеческой свобо-
дой. В Откровении Иоанна 
Богослова есть замечатель-
ный образ: Бог стучится в 
сердце каждого. «Если кто 
услышит голос Мой и от-
ворит дверь, войду к нему 
и буду вечерять с ним, и он 
со Мною». То есть наша за-
дача — самим услышать го-
лос Бога и открыться Ему, 
ответить любовью и верой 
на Его заботу о нас, сделать 
так, чтобы предваряющая 
благодать Господа стала ос-
вящающей и оправдываю-
щей.

Есть ли благодать у тех, 
кто вне Церкви
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?
В нашем храме есть 
икона, которую на-
зывают чудотвор-

ной, потому что она ста-
ринная и ей молились мно-
гие тысячи людей. Сколь-
ко должно пройти 
времени, чтобы обычная 
икона стала чудотвор-
ной?

Марина Васильевна

Отвечает священник 
собора во имя Святой 
Живоначальной Трои-
цы лейб-гвардии 
Измайловско-
го полка в 
Санкт-Пе-
тербур-
ге прото-
иерей 
Константин 
Пархоменко:

— Есть ошибоч-
ное представление о том, 
что благодать иконописно-
го образа как-то зависит от 
наших молитв. Это не так. 
Выражение «намоленная 

икона» неправильно: ника-
кой «намоленности» не бы-
вает. Иногда так говорят, 
чтобы подчеркнуть древ-
ность святого образа. Но 

лучше вообще так не гово-
рить, потому что получает-
ся, будто верующие своими 
молитвами как бы заряжа-
ют икону. Подобная «энер-

гетическая теория» срод-
ни оккультизму и ничего 
общего с православной ве-
рой не имеет. Чудотворны-
ми называют те иконы, ко-

торые помогают в молит-
ве, то есть поистине тво-
рят чудеса. Православная 
вера утверждает, что есть 
таинственная связь образа 
и первообраза. К примеру, 
через икону Пресвятой Бо-
городицы мы можем вос-
принять благодать Божией 
Матери. В этом смысле лю-
бая наша икона — святыня 
и способна сотворить чудо, 
любую икону можно на-

звать чудотворной. Это от-
носится и к тем образам, ко-
торые находятся у нас дома. 
Я, когда молюсь дома, по-
стоянно получаю от своих 

икон откровения, поддерж-
ку, помощь Божию. В исто-
рии Церкви бывали слу-
чаи, когда икона проявля-
лась как чудотворная через 
особое откровение по воле 
Божией. Почему это проис-
ходило, мы точно не знаем. 
Можно предполагать, что 
Господь подавал тем самым 
православным верующим 
Свою помощь в трудных 
ситуациях. Такие образы 
имеют огромное значение 
в жизни Церкви. Например, 
Владимирская икона Бо-
жией Матери была перене-
сена на Русь из Византии в 
сложный период становле-
ния русской государствен-
ности. И Господь через этот 
образ стал подавать обиль-
ные чудеса, чтобы укрепить 
в людях веру, обратить их к 
исполнению заповедей. Но 
важно подчеркнуть, что не 
молящиеся люди сделали 
образ чудотворным, а Сам 
Господь прославил эту свя-
тую икону.

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                   

Любая 
икона — 
святыня 
и способна 
сотворить 
чудо

Когда икона становится чудотворной

?
Давно молюсь о том, 
чтобы встретить 
надёжного человека 

и создать семью. Иногда 
бывает тяжко от мысли, 
что так и останусь одна. 
Есть ли какие-то специ-
альные молитвы, чтобы 
найти спутника жизни? 

Алла

Отвечает канди-
дат богосло-
вия клирик 
храма Пре-
подобного 
Сергия Радо-
нежского в 
Бусинове свя-
щенник Геор-
гий Максимов:

— Каких-то специаль-
ных молитв нет: хороша 
любая, если она идёт от 
сердца. Молитесь Госпо-
ду, Богородице, вашему не-
бесному покровителю. Но 
при этом не настаивайте 
на своём, а полагайтесь на 
Бога. Ошибочно просить 
Господа: «Сделай так, как я 
хочу, и мне станет лучше!», 

потому что мы не всегда 
знаем, что для нас лучше. 
Воспринимайте происхо-
дящее с вами не как горе, 
а как Промысл Божий. Мо-
жет, Господь оберегает вас 
от ошибки, от выбора, к ко-
торому вы ещё не готовы? 
Ведь семья — это труд, она 
требует взаимного самопо-
жертвования. Иногда в ней 

сталкиваются два эго-
изма, и тогда жизнь 

превращается в 
муку.

Важно и то, ка-
кие у вас отноше-
ния с родствен-

никами, друзья-
ми, коллегами. Если 

с ними возникают кон-
фликты, то это повод заду-
маться, ведь с друзьями ви-
дишься не так часто, а с су-
пругом будешь связан по-
стоянно. Немощи есть у 
каждого, даже надёжного 
человека. Вам предстоит на-
учиться жить с ним в мире, 
смириться с его недостат-
ками. Для этого нужно го-
раздо больше сил и терпе-

ния, чем для поддержания 
ровных отношений с друзь-
ями. Подумайте, готовы ли 
вы к этому. Или Господь даёт 
вам время что-то изменить 
в себе? Поработать над сво-
ей душой куда более про-
дуктивно, чем изводить себя 
мыслями об одиночестве.

Если человек старается 
совершенствоваться, жи-
вёт церковной жизнью, 
активен в своём приходе, 
то он не одинок. И такие 
люди более привлекатель-
ны для окружающих, у них 
больше возможностей со-
здать хорошую христиан-
скую семью. Но даже если 
и в этом случае девушке не 
удаётся найти свою поло-
вину, не надо восприни-
мать это как трагедию. Се-
мья — это прекрасно, это 
школа любви. Но это не 
идол. У верующего чело-
века не должно быть уста-
новки жениться или выйти 
замуж любой ценой. Моли-
тесь, просите, но оставляй-
те в вашей жизни место для 
воли Божией.

Почему не удаётся создать семью 
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К Р А Т К О

Ничем не озлобляйся, побеждай всё любовью: 
всякие обиды, капризы, всякие неприятности 

семейные. Не знай ничего, кроме любви. 
Вини всегда искренно себя, признавая себя 

виновником неприятностей.

Святой праведный Иоанн Кронштадтский

Электронную версию читайте на сайте

www.krest+most.ru
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П
исатель Алексей 
Варламов — ла-
уреат множества 
литературных 
премий, в том 

числе Патриаршей, а так-
же международной — «Пи-
сатель XXI века». Он пишет 
романы, руководит Литера-
турным институтом, оста-
ваясь и в жизни, и в твор-
честве православным че-
ловеком. 

Русская литература 
по натуре 
христианка

— Алексей Николаевич, у 
ваших студентов есть инте-
рес к православным темам?

— Не могу сказать про всех, 
но у меня есть свой творче-
ский семинар, уже третий по 
счёту, и на каждом находят-
ся люди, которым эта тема 
интересна. В прошлом году у 
нас была замечательная сту-
дентка Алина Карпова. Я чи-
тал её повесть, написанную 
немножко в лесковском клю-
че, про Соловки, где она была 
трудницей в церковной лав-
ке. Это не что-то умильное, 
не про платочки, купола, кре-
стики. Это взгляд писателя на 
очень разношёрстную публи-
ку, на паломников, на отноше-
ния между монахами и труд-
никами. Для меня её сочине-
ние чрезвычайно интересно. 

— Вы считаете нужным 
влиять на мировоззрение 
студентов?

— Какой-то особой пра-
вославной направленно-
сти в Литинституте нет. Мы 
светское учебное заведе-
ние, у нас работают люди с 
разными политическими и 
конфессиональными взгля-
дами. Другое дело, что обще-
культурный уровень молодё-
жи, которая к нам поступает, 
мягко говоря, не очень вы-
сокий. Поэтому наша зада-
ча — их просвещать. Но рус-
ская литературная традиция, 
по сути, христианская. Пере-
фразируя известное выска-
зывание Тертуллиана, можно 
сказать, что русская литера-
тура по натуре христианка.

Церковную жизнь 
начинал на Севере

— Почему вы в своё время 
поехали восстанавливать 
старую церковь в деревне 
Малошуйка у Белого моря?

— Это было в 1988 году. 
Мне исполнилось 25 лет, к 
тому моменту я только кре-
стился. И меня поразило, что 
люди, с которыми я работал, 
вовсе не были воцерковлен-
ными, но каждый год в свой 
отпуск приезжали на Север 
и работали совершенно бес-
платно. А ведь есть много 
воцерковленных людей, ко-
торые могут говорить пре-
красные слова, но вот так не 
по едут в отпуск восстанав-
ливать храм. Это не в осу-
ждение, а в размышление. С 
огромной любовью вспоми-
наю то время. Я потом напи-

сал об этом документальный 
рассказ и не раз возвращался 
к этой теме. 

— Бывало ли так, что вам 
помогал совет духовника?

— Так вышло, что до сво-
его ректорства я никогда не 
руководил людьми, для меня 
это психологически было 
сложно. Кого-то принима-
ешь на работу, кого-то уволь-
няешь, то есть вынужден вме-
шиваться в чужие судьбы. Всё 
это я обсуждал со священни-
ком, к которому хожу на ис-
поведь. И он призывал меня 
очень бережно относить-
ся к тем, кто много лет про-
работал, не только из мило-
сердия, но и исходя из того, 
что опытные люди могут на-
учить тому, чему молодой че-
ловек не научит. Мне этот со-
вет был тогда очень важен, и 
я стараюсь ему следовать.

Не могу не сказать о митро-
полите Тихоне (Шевкунове). 
Недавно побывал у него в го-
стях в Псково-Печерской 
лавре. Умный, талантливый, 
яркий человек. В трудных си-
туациях я обращался к нему, и 
он всегда помогал.

«Хоть с краешку 
увидеть Царствие 
Небесное!»

— Какие из библейских 
или молитвенных слов вам 
особенно близки?

— Помню, как меня пора-
зила фраза «от мысленна-
го волка звероуловлен буду», 
просто зацепила сознание 

своей образностью. И один 
из своих романов я так и на-
звал — «Мысленный волк». 
Недавно прошла Неделя о 
мытаре и фарисее, и я думаю, 
что более короткого и более 
выразительного выражения, 
чем «Господи, помилуй меня, 
грешного!» — наверное, нет. 
Бог милостив, и мы ждём ми-
лости.

— Доводилось ли вам быть 
свидетелем того, что назы-
вают чудом?

— Для меня это, например, 
история одной женщины, 
которая жила неподалёку от 
нас. Ксения была очень веру-
ющим, светлым и скромным 
человеком. Она часто гово-
рила: «Мне бы хоть с краеш-
ку побывать в Царствии Не-
бесном, просто увидеть его». 
Очень тяжело болела, но, не-
смотря на это, рожала детей 
— одного, второго, третьего. 
Жили они с мужем ужасно 
бедно, но не унывали и не от-
чаивались. А потом она умер-

ла, и дальше так получилось, 
что очень многие трудности 
её родных вдруг чудесным 
образом разрешились. Для 
меня это стало примером, 
как мать, отправившись в мир 
иной, продолжила молить-
ся за свою семью и Бог явил 
чудо. Когда я прохожу мимо 
дома, где она жила, всегда 
крещусь. На мой взгляд, эта 
женщина — святая, хотя и не 
канонизирована.

— Вы как-то говорили, что 
хотели написать об Иоанне 

Кронштадтском. Получает-
ся?

— Сейчас я для ЖЗЛ ра-
ботаю гораздо меньше. Та-
кая фигура, как Иоанн Крон-
штадтский, требует всё отло-
жить в сторону и заниматься 
только им. Пока такой роско-
ши себе позволить не могу.

— Но над чем-то работае-
те?

— Пишу роман. Время дей-
ствия — 2018 год. 

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Алексей Варламов:
Нет более выразительных слов, 
чем «Господи, помилуй!»
Как совет духовника помог ректору Литературного института

Настоящим 
чудом стала 
для меня 
история 
нашей 
соседки — 
простой 
женщины

НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Агентство «СТОЛИЧНОЕ»: 
наём с контролем. Помощь 
с ремонтом. Продажа. 
Консультации. 
Т. 8 (495) 782-5671

 • Арендую жильё. 
Т. 8-964-635-0700

 • Куплю квартиру, комнату 
в Москве для себя. 
Т. 8-916-845-1626, 
Александр

ТРАНСПОРТНЫЕ УСЛУГИ

 • Автовыкуп. 
Т. 8-903-542-6962

 • Автовыкуп. 
Т. 8-915-057-0279

РАЗНОЕ

 • 1000 рублей — 1 торговое 
место на ярмарке каждые 
выходные. ВДНХ, 
1-я Останкинская, 55. 
Т. 8-925-929-6969

РЕКЛАМНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
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Военный врач 
велел причаститься

Стать морским офицером мне 
было определено от рождения. 
Мой прадед 12 лет отдал импера-
торскому флоту, совершил два кру-
госветных похода под началом ад-
мирала Макарова. Мой отец, капи-
тан 1-го ранга, служил на подвод-
ных лодках. Я окончил Высшее 
военно-морское командное учили-
ще и был распределён на Северный 
флот. Все 26 лет службы провёл на 
командных должностях. 

От веры был далёк, хоть и кре-
стили меня младенцем в Свято-Ни-
кольском морском соборе Ленин-
града. Однако Господь и в условиях 
советской безбожной действитель-
ности посылал мне людей, которые 
вели меня к принятию веры. К при-
меру, вспоминаю священника, ко-
торый, увидев нас, старших офице-
ров, учившихся в Военно-морской 
академии и оказавшихся рядом с 
храмом, вышел к нам и сказал: «Не 
может человек быть готовым от-
дать жизнь за Родину, если неко-
му будет позаботиться о его душе». 
Позже я не раз мысленно возвра-
щался к тем словам.

Можно вспомнить и военного 
врача в санатории, который про-
изнёс неожиданную для тех времён 
фразу: «Все болезни от грехов. Вам 
надо причаститься». И я действи-
тельно впервые оказался в церкви 
на литургии и причастился. Я не 
стал воцерковленным человеком, 
но для меня это был очень важный 
духовный опыт.

Страшная ночь 
у Фарерских островов

Самое раннее осознанное обра-
щение к Богу произошло осенью 
1985 года во время тяжёлого штор-
ма в Северном море. Я перегонял с 
Севера старое судно для ремонта. 
Ночью нас накрыл циклон. Корабль 
не выдерживал таких нагрузок, 
оборудование выходило из строя. 
Весь экипаж ждал моих  команд. 

В ту страшную ночь на севере Ат-
лантического океана, у Фарерских 
островов, у меня появилась мысль: 
«Все смотрят на меня и надеются, а 
на кого я сам надеюсь?» И тогда я 
впервые попросил помощи у Бога, 
дал Ему некоторые обещания. И 
нам удалось совершить невозмож-
ное: корабль благополучно пере-
жил шторм. 

Детская книга 
привела в храм

Решительная перемена со мной 
произошла 2 июня 1996 года. На-
кануне мы с сыном гуляли по Ял-
тинской набережной. Это был 
мой прощальный отпуск в сана-
тории Министерства обороны пе-
ред демобилизацией. И на одном 
из книжных развалов сын увидел 
книгу «Жития святых для детей». 
Мы купили её, вечером стали чи-
тать вслух и были потрясены эти-
ми рассказами. 

На следующий день пошли ис-
кать церковь, и нам показали храм 
Александра Невского. Там пахло ла-
даном, цветами, травой, которой по 
традиции был устлан пол на празд-
ник Троицы. И я почувствовал, что 
нашёл свой дом. Стал ходить в храм, 
исповедоваться, причащаться.

Так моё воцерковление совпало 
с завершением военной карьеры. 
Я коренной петербуржец. Думал, 
что после службы навсегда вер-

нусь в родной город. Там и кварти-
ра была хорошая, и дача. Но полу-
чилось по-другому.

Как-то, забирая сына из шко-
лы, разговорился с его учительни-
цей. Она сказала, что прощается с 
нами: переезжает в Печоры, что-
бы трудиться в Псково-Печерском 
монастыре. И добавила, что и мне 
надо бы съездить туда к отцу Иоан-
ну Крестьянкину, благословиться. Я 
спросил: «На что мне благословить-
ся?» — «Да ни на что, — ответила она, 
— просто на жизнь. Только помни-
те: вы должны выполнить то, что он 
скажет, каким бы неожиданным ни 
оказалось его благословение».

Старец дал ответ 
на седьмой день

В Печоры я поехал за благосло-
вением на венчание. Целую неделю 
старец Иоанн не давал мне ответа. 
Помню, его келейница удивлялась: 
«Не знаю, почему батюшка молчит. 
Странно…» 

Все эти дни я жил и трудился в мо-

настыре. Думаю, отец Иоанн взве-
шивал волю Божью в своём сердце и 
ждал воскресенья, чтобы помолить-
ся за литургией. И после литургии он 
дал мне ответ: благословил меня… на 
принятие монашества.

Можно представить, каким было 
моё возвращение в семью. Но мы 
уже были верующими людьми, и су-
пруга сумела мужественно принять 
эту Божью волю. Мы остались с ней в 
добрых отношениях. Конечно, пред-
полагалось наше обоюдное согласие 
на постриг. Но она на монашество не 
решилась, осталась в миру.

Сначала все мои друзья и родные 
сочли, что у меня, как говорят, кры-
ша поехала. Но теперь в моём окру-
жении всё изменилось. Все мои 
близкие стали искренне верующи-
ми людьми, обрели счастье в семей-
ной жизни. 

Господь всё дал — и детей, и вну-
ков. 

Елена АЛЕКСЕЕВА
Фото предоставлены 

митрополитом Митрофаном

Как морской офицер и глава семьи 
стал монахом

Митрополит Мурманский и Мончегорский Митрофан:

Вместо венчания 
меня ждал постриг

Капитан Алексей Баданин 
26 лет служил на флоте. Фото 1984 года

У 
владыки Митрофана захватывающая биография. Потомствен-
ный военный моряк, он много лет служил на Северном фло-
те. В 1997 году демобилизовался и вскоре возглавил изда-
тельство Мурманской епархии. Через два года поступил в 
Свято-Тихоновский богословский институт. А ещё через год 

стал иеромонахом, настоятелем прихода. При этом продолжал учиться, 
защитил диссертацию, получил степень кандидата богословия. Он ав-
тор двух десятков книг — исторических монографий, исследований о 
святых Русского Севера, в том числе трёхтомного труда «Кольский Се-
вер в Средние века». Вот что он рассказал нам о своей жизни.

Я зашёл в церковь 
и почувствовал, 
что нашёл свой дом
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П
рограмма «Не 
верю! Разговор 
с атеистом» по-
явилась на теле-
канале «Спас» 

в 2017 году. Её ведущий — 
Константин Мацан. Ему 33 
года, москвич. С детства 
занимался музыкой, играет 
на разных инструментах, 
выступал с концертами. 
Окончил факультет меж-
дународной журналисти-
ки МГИМО. Сотрудничал с 
журналом «Фома». 
Вот что он ответил на наши 
вопросы.

Избегаю слова 
«оппоненты»

— Ваша программа 
довольно необычна. Кто 
был автором идеи?

— Решение о запуске про-
екта принял гендиректор те-
леканала Борис Корчевни-
ков. Насколько мне извест-
но, идею подобного диалога 
между верующим и неверу-
ющим высказывал Патри-
арх Кирилл.

— И вы стали первым 
ведущим?

— Не совсем. Сначала 
были два пилотных выпу-
ска с другими ведущими, по-
том пригласили меня и, по-
смотрев отснятый материал, 
оставили.

— Вы ориентировались на 
какие- нибудь образцы?

— Образцами для меня 
стали беседы митрополи-
та Антония Сурожского на 
 Би-би-си, а ещё диалог Ум-
берто Эко с кардиналом Мар-
тини и дебаты архиепископа 
Роуэна  Уильямса с биологом 
Ричардом Докинзом.

— Ваша программа — это 
шоу?

— По жанру — да. Но мы 
стремимся вложить в при-
вычный жанр новое содер-
жание. Я намеренно избе-
гаю во время съёмок слова 
«оппоненты», говорю «со-
беседники». И на вопрос: «А 
кто в этом выпуске побе-
дил?» — отвечаю, что это не 
матч, когда надо болеть за 
свою команду. Хотя понача-
лу всё воспринимается имен-
но так: свой — чужой, наш — 
не наш. Но если блокировать 
этот импульс, то открывает-

ся другой смысл: перед нами 
два человека, которые, об-
щаясь друг с другом, прове-
ряют своё мировоззрение на 
прочность.

Популярность — 
не любой ценой

— Некоторые выпуски «Не 
верю!» набрали в YouTube 
миллионы просмотров, 
например диалог отца Мак-
сима Козлова и Владимира 
Познера. Можно назвать их 
наиболее удачными?

— Самая большая удача для 
меня, если участники услы-
шали друг друга и их обще-
ние имело глубину. Разговор 
отца Максима и Владимира 

Познера был, на мой взгляд, 
таким. А из недавних приме-
ров — беседа протоиерея Вя-
чеслава Перевезенцева и фи-
лософа Владимира Кржевова. 
Они не медийные звёзды, но 
это был разговор, в котором 
прозвучали глубокие ответы 
на умные вопросы.

— А как насчёт рейтинга?
— Рейтинг важен, но не 

любой ценой. Можно устро-
ить в студии плескание во-
дой друг в друга, но нам это 
не нужно. К тому же, как по-
казывает опыт, очень хоро-
ший рейтинг у спокойных 
программ. Зрители устали 
от криков, от махания рука-
ми. Растёт запрос на беседу 

мыслящих людей, которые 
не перебивают друг друга.

— Вы составляете сцена-
рий, репетируете?

— Нет. Абсолютно спон-
танная дискуссия, никаких 
сценариев.

— Волнуетесь перед этим?
— Помню, ехал как-то на 

съёмки и очень волновался. 
Думал: что это со мной, поче-
му? И вдруг понял, что еду су-
дить битву между атеистом и 
верующим, причём, даже бу-
дучи рефери, готовлюсь «бо-
леть за своих», то есть атеист 
для меня — чужой, против-
ник. И в этом ошибка. Отто-
го и тревога: я не испытывал 
к человеку любви. А его надо 
полюбить. Как только я это 
понял, тревога прошла.

— «Любите врагов 
ваших…» 

— Знаете, вот нет. Полю-
бить его надо не как врага, 
а как ближнего. Да, у него 
своя точка зрения, своё ми-
ровоззрение, но он приехал 
не нападать, а спорить. Это 
разные вещи. Мы будем об-
щаться, разговаривать. А кто 
будет убедительнее, решит 
зритель. 

— И вам удавалось полю-
бить атеистов во всех ваших 
программах?

— Были два исключения. 
Не хотел бы называть фами-
лии.

Как возражать 
без агрессии

— Случалось, что уже сде-
ланная программа не выхо-
дила в эфир?

— Да, дважды. Один раз 
атеист был хороший ора-
тор, а верующий оказался 
ему не под стать. Поэтому мы 
с этим атеистом запланиро-
вали другой выпуск: с более 
умелым собеседником, что-
бы они общались на равных. 
А во втором случае нам по-
казалось, что верующий вёл 
себя агрессивно, переходил 
на личности. То, что мы про-
щаем атеисту, когда он пере-
бивает, цепляется к словам, 
вряд ли допустимо для веру-
ющего. В итоге та программа 
не вышла.

— Хотя часть аудитории 
её, вероятно, одобрила бы…

— Возможно. Но говорить 
о христианской вере с пози-

ции нелюбви, превозноше-
ния, по-моему, нельзя. 

— Не ставите ли вы участ-
ников в неравные условия? 
Верующий должен являть 
любовь, а атеисту всё дозво-
лено?

— Можно корректно и без 
агрессии говорить о вере 
очень убедительно.  Для меня 
таким ярким примером стал 
священник Александр Абра-
мов в диалоге с журналистом 
Ильёй Варламовым.

В чём проявляется 
сила 

— В разговоре вы как 
ведущий подчёркнуто нахо-
дитесь «над схваткой». И 
бывает так, что инициатива 
на стороне атеиста. Верую-
щие вас упрекают за это?

— Критика звучит с обеих 
сторон, это неизбежно. Сто-
ронники атеиста порой воз-
мущаются, что мы не дали 
ему полностью высказаться. 
А некоторые верующие, на-
оборот, досадуют, что без-
божника не загнали в угол. 
Один молодой священник 
спросил меня: «Неужели 
нельзя дать атеисту под дых? 
В духовном смысле».

— Что вы ответили?
— Мне кажется, это более 

общая тема — о поведении 
христианина. Кто-то уве-
рен, что в споре нужно быть 
жёстким, категоричным: «Не 
мир, но меч». А кто-то — что 
нужно проявлять незлобие: 
тебя провоцируют, заводят, 
а ты не заводись, не злись. 
Веди себя по-христиански, 
хотя понятно, что такое по-
ведение сегодня могут вос-
принять как слабость. Но де-
ликатность формы, на мой 
взгляд, вовсе не исключает 
категоричности содержания. 
Можно сохранять незлобие и 
при этом не уступать в спо-
ре. А ещё некоторые зрители 
мне говорят, что нужно раз-
делять жизнь и медиафор-
мат. Дескать, в жизни веру-
ющий должен быть кротким 
и любящим, а на телеэкра-
не жёстким, воинственным, 
обязан защищать веру не це-
ремонясь. Не думаю, что та-
кое разделение правильно.

Беседовал 
Михаил УСТЮГОВ

«Говорить о своей вере 
с позиции нелюбви, 
превозношения, по-моему, 
нельзя»

А Н О Н С Ы

Немолодых людей 
приглашают 
в клуб при храме

Преподаватели воскрес-
ной школы храма Покрова 
Пресвятой Богородицы в 
Медведкове приглашают к 
участию в заседаниях клу-
ба «История и культура. Мо-
сковское долголетие».

Участником встреч может 
стать любой человек стар-
ше 55 лет. Занятия клуба 
посвящены изучению исто-
рии и культуры России и Мо-
сквы. Это не лекции, а бе-
седы, где можно задавать 
вопросы и высказывать 
свои мнения. Организато-
ры клуба предлагают пого-
ворить о традициях, вспом-
нить о прошлом, обсудить 
новое, посмотреть на при-
вычные вещи с другой точ-
ки зрения. Встречи проходят 
дважды в неделю, по втор-
никам и четвергам с 19.00. 
Вход бесплатный.

  Адрес: 
ул. Заповедная, 52а. 
Тел. 8-916-674-2858

Психологи 
объяснят, 
как избавиться 
от зависимости

Цикл семинаров под об-
щим названием «Как полю-
бить своих ближних?» ор-
ганизован в приходе храма 
Александра Невского при 
МГИМО. Речь идёт о ближ-
них с разного рода зависи-
мостью, которая создаёт 
конфликты в семье. Это мо-
гут быть алкоголь, компью-
терные игры и даже страсть 
к телевизору, если она ме-
шает заниматься необхо-
димыми делами. Упрёки и 
разумные призывы при этом 
не помогают: человек всё 
осознаёт, но придумывает 
предлоги, чтобы вести себя 
так, как он хочет.

Нужно ли с этим смирять-
ся? Или есть возможность 
воздействовать на тако-
го члена семьи с помощью 
психологических методик? 
Как может человек с зави-
симостью помочь себе сам? 
Эти вопросы будут обсуж-
дать на семинарах со специ-
алистами Центра оздоров-
ления семьи.

7 апреля состоится семи-
нар на тему «Пути разреше-
ния конфликтов», 14 апре-
ля — «Ассертивность, или 
Как быть уверенным», 21 
апреля — «О характерах 
людей. Почему это надо 
знать?». Начало занятий в 
19.00. Вход свободный.

  Адрес храма: 
ул. Лобачевского, 23. 
Тел. 8-926-456-9757

Что могут сказать друг другу 
атеист и священник
Ведущий необычного шоу на православном ТВ Константин Мацан объяснил, 
почему находится «над схваткой» и не гонится за рейтингом
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О
коло 500 тысяч 
человек — та-
кова интернет- 
аудитория свя-
щенника Влади-

мира Панарина, известного 
как «поп-блогер». Секрет 
успеха — в актуальной по-
даче христианского уче-
ния: отец Владимир умело 
использует современный 
язык и новые информаци-
онные технологии.

Ему 33 года. Служит в Че-
лябинске настоятелем храма 
в честь великомученика Пан-
телеимона. По образованию 
филолог, специалист по зару-
бежной литературе. Год назад 
открыл свой канал на YouTube. 
Кроме того, ведёт блог на «Ян-
декс.Дзен», страницы «ВКон-
такте» и в «Инстаграме». По 
средам с 19.00 выступает в 
прямом эфире. 4 марта про-
вёл в Сети «первый постный 
стрим», почти час отвечал на 
вопросы зрителей. А недавно 
стал выкладывать своё видео и 
на TikTok — ресурс, особенно 
популярный среди молодёжи. 
Причём тут же объяснил сво-
им зрителям в YouTube, для 
чего нужен «поп в TikTok». 

Запретных тем для свя-
щенника нет. Некоторых 
смущают даже названия его 
заметок в блоге. Например: 
«Что можно женщине в хра-
ме в критические дни?» Или: 
«Что можно в постели право-
славной христианке?» Стро-
гим критикам автор отвечает 
просто: «На всех не угодишь, 
пишу так, как думаю».

Пишет отец Владимир ко-
ротко и ясно. Умеет найти ин-
тересный поворот и дать эф-
фектный заголовок, на кото-
рый так и хочется «кликнуть»: 

«Человек-паук и священник 
— что общего?», «Одиннад-
цать ошибок во время поста», 
«По ту сторону исповеди. Что 
чувствует священник?», «12 
говорящих жестов на ико-
нах», «История РПЦ за две ми-
нуты» и даже «Как правильно 
праздновать Хеллоуин».

На последний вопрос он 
отвечает не сразу, а снача-
ла не без юмора выясняет, 
кто его читатель. Может, по-
томок кельтов — шотландец 
или ирландец? С таким по-
клонником Хеллоуина от-
дельный разговор. А если 
это российский родитель, 

который не хочет, чтобы его 
чадо участвовало в странном 
празднике, то совет простой: 
не водите в этот день ребён-
ка в детсад или в школу. 

«Опасно наряжаться в не-
чисть, — уже всерьёз пишет 
иерей. — Маска может при-
расти к лицу. Над смертью 
нельзя смеяться. К ней нуж-
но относиться благоговейно. 
Это встреча с Богом. Будьте 
осторожны и берегите себя!»

Но разумно ли действо-
вать одними запретами? Нет, 
«поп-блогер» предлагает аль-
тернативу: «Придумайте свои 
праздники. День мыльных 

пузырей. День чистых таре-
лок. День памяти усопших 
бабушек и дедушек, расска-
жите про них детям».

А вот с Человеком-пауком, 
героем известного комикса 
и кассовых фильмов, батюш-
ка и вправду дружит. «Ког-
да я был ребёнком, он пока-
зывал мне, что нужно помо-
гать людям, — рассказывает 
отец Владимир. — А теперь я 
сам помогаю другим, детские 
мечты стали моей жизнью. 
Чем бы ни увлекался малыш, 
главное — что у него в серд-
це. И не так важно, какие ге-
рои его вдохновили — амери-
канские или русские».

Юрий МИХАЙЛОВ

  Адрес блога 
иерея Владимира: 
zen.yandex.ru/popbloger, 
страница «ВКонтакте»: 
vk.com/popbloger

Постный стрим, поп в ТikTok 
и другие находки отца Владимира
Иерей из Челябинска знает, как привлечь пользователей Сети

Вместо Хеллоуина батюшка 
предлагает устроить 
день чистых тарелок 
или день мыльных пузырей

Отец Владимир 
объясняет, что общего 

между Человеком-
пауком и православным 

священником 
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Всю жизнь профессор Эн-
тони Флю, скептик и ате-
ист, доказывал, что Бог — 
это всего лишь человече-
ская идея, иллюзия. И вдруг 
уже в преклонном возрас-
те, в 2004 году, объявил, что 
Творец существует. Это ста-
ло сенсацией. «Один из вы-
дающихся мировых атеистов 
теперь верит в Бога, основы-
ваясь на научных фактах!» — 
 изумлённо сообщило агент-
ство Associated Press.

Что же произошло? Об 
этом профессор написал кни-
гу, которую недавно издали в 
России. Автор рассказывает, 
что к вере пришёл вполне на-
учным, рациональным путём. 
Раньше его отрицание Бога 
строилось на признании веч-
ности материального мира, в 
котором слепо, случайно мо-
жет произойти всё что угод-
но — вплоть до появления че-
ловека. 

Первым вызовом этой точ-
ке зрения стало открытие 
физиков: Вселенная не веч-
на, она появилась, возникла, 
то есть у неё было начало. Но 
откуда, почему, каким обра-
зом она появилась? Физики 
пожимают плечами: неизвест-
но. Другим неразрешимым 
для атеистов вопросом ста-
ло появление жизни на Зем-
ле. Как из неживой материи 
могла возникнуть такая слож-
нейшая структура, как живая 
клетка? И самая большая за-
гадка — появление разума. 
«Как Вселенная, состоящая 
из бессознательной мате-
рии, может создавать разум-
ные существа с собственными 
целями?» — спрашивал про-
фессор.

Ответить на это он смог, 
только признав существова-
ние Творца — Бога, который, 

говоря современным языком, 
обладает всей полнотой ин-
формации. Сегодня мы пони-
маем, что в основе живого ор-
ганизма не просто молекулы. 
Живая клетка — это система 
хранения и обработки гене-
тической информации. Ген 
— набор закодированных ин-
струкций, чётко описывающих 
способ производства белка. 
И если к отдельным молеку-
лам нельзя применить слово 
«смысл», то генетический код 
— вполне осмысленная струк-
тура. Она не могла сложить-
ся, возникнуть сама собой из 
бесцельной и слепой материи. 

Изучив эти факты, автор де-
лает вывод: есть Высший Ра-
зум, именно Он создал матри-
цу, программу для нашей Все-
ленной. В соответствии с этой 
программой Вселенная поро-
дила жизнь, а со временем и 
человека — существо, способ-
ное познавать и творить.

Умер Энтони Флю в 2010 
году. В последние годы жиз-
ни он был близок к христиан-
ству. Признав Бога умствен-
но, он стремился ощутить Его 
живое присутствие. В его кни-
ге с надеждой говорится: «В 
один прекрасный день я могу 
услышать Голос, который ска-
жет: «Теперь ты Меня слы-
шишь?»

Игорь КОВАЛЁВ

Почему британский 
философ поверил в Бога
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Читайте «КМ» в соцсетях: 
facebook.com/
krestovskymost

vk.com/
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся публикации, 
делитесь, комментируйте

Жителям Москвы старше 65 
лет и тем, кто страдает некото-
рыми хроническими заболева-
ниями и относится к группе ри-
ска, будут помогать священники 
и приходские социальные служ-
бы. Об этом распорядился пер-
вый викарий Патриарха митро-
полит Воскресенский Дионисий 
(Порубай). Он благословил таких 
прихожан следовать указаниям 
властей и соблюдать домашний 
режим, совершая молитву у себя 
дома. Духовенство храмов обя-
зано организовать специальное 
дежурство, чтобы откликаться 

на просьбы верующих посетить 
их для исповеди и причащения. 
Кроме того, социальные службы 
и волонтёры храмов должны по-
заботиться об одиноких пожилых 
людях, которым теперь непросто 
даже обеспечить себя продукта-
ми питания.

«Призываю московских па-
стырей и монашествующих с 
особым вниманием и любовью 
отнестись к исполнению данного 
послушания, вознося усиленные 
молитвы о народе нашем в усло-
виях нынешней эпидемиологи-
ческой обстановки», — говорит-
ся в письме владыки Дионисия.

Михаил ЮРЬЕВ

М И Л О С Е Р Д И Е

Пожилых москвичей 
будут причащать дома



14  www.krest�most.ru   КРЕСТОВСКИЙ МОСТ    №3 март/2020НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Е
щё студенткой театраль-
ного училища Вера Ва-
сильева снялась в филь-
ме Ивана Пырьева «Ска-
зание о земле Сибир-

ской» и мгновенно прославилась. 
С тех пор Вера Кузьминична сы-
грала множество ролей в кино и в 
театре. Более 70 лет она служит в 
Театре сатиры. В день, когда мы 
беседовали с актрисой, ей вручи-
ли правительственную телеграм-
му. Это были поздравления с на-
градой — орденом «За заслуги 
перед Отечеством».

Папа возил 
в Елоховский собор

— Вы не скрываете свой возраст?
— Нет, мне 94 года.
— У вас простое имя, хотя в сере-

дине 20-х годов модно было дево-
чек называть Октябринами, Влад-
ленами. Родители не пытались 
идти в ногу со временем?

— Нам давали имена главным 
образом бабушка и дедушка. Меня 
по святцам назвали. 30 сентября — 
это Вера, Надежда, Любовь и мать 
их София. Меня крестили, как по-
лагалось, как всех. Моих старших 
сестёр звали Валентиной и Анто-
ниной, я — Вера, а брат — Василий. 
Имена типично русские.

— Вам, сыгравшей множество 
персонажей, никогда не хотелось 
иметь другое имя?

— Мне с детства хотелось другой 

жизни. Потому что я очень рано 
начала читать. Героини книг были 
красивыми девушками, с хорошим 
воспитанием,  я за них вечно пере-
живала. И театр поэтому же полю-
била. В общем, хотя я всё выпол-
няла, что полагалось — в пионеры 
приняли, галстук надели: «будь го-
тов — всегда готов», — но в глубине 
души хотела прожить жизнь иначе.

— Кто впервые вас привёл в 
храм?

— Бабушка и дедушка. Мне всег-
да хотелось ходить в церковь, чув-
ствовала, что там — красота. И мой 
папа был очень верующим челове-
ком. Во время войны мы с ним ез-
дили в Елоховский собор. Там всег-
да было много народа. Даже иногда 
все не помещались в храме, стояли 
около.

В чём помог Бог
— Были в вашей жизни собы-

тия, о которых можно сказать: Бог 
помог или ангел-хранитель?

— Во время войны, когда испол-
нилось шестнадцать, меня отпра-
вили на трудовой фронт под Дми-
тров, на торфоразработки. Рядом 
были воинские части. Иногда моло-
дые военные посещали девушек, и 
под пьянку было много хохота. Од-
нажды ночью все парни были пья-
ные и захотели зайти в наши вре-
менные шалаши. Я сильно испуга-
лась и убежала. Все ноги сбила, но 
добралась аж до Москвы и расска-
зала папе, как было страшно. Ду-

маю, это ангел-хранитель меня убе-
рёг от большой беды.

— А в творчестве чувствуете 
помощь свыше?

— В последние 20 лет, что теа-
тром руководит Александр Шир-
виндт, я играю те роли, за кото-
рыми готова была ездить в другие 
города. А раньше, при Валентине 
Николаевиче Плучеке, мне часто 
доставались неинтересные роли. 
Сейчас мечта пережить в роли глу-
бокие чувства сбылась многократ-
но. Кто же мне смог помочь, кро-
ме Бога?

Как стала 
крёстной мамой

— Вместе с вами сегодня крест-
ница и её дочка. Как вы стали 
крёстной мамой?

— Крестницу мою зовут Дашень-
ка Милославская — идеально вос-
питанная, очень успешная в своей 
профессии. Её мама умерла после 
долгой болезни. И когда она оста-
лась одна, а я видела, как она вни-
мательно и любяще ко мне отно-

сится, я ей говорю: «Дашенька, да-
вай я тебя сделаю своей крестни-
цей». Она согласилась с радостью. 
Я пошла в церковь. Рассказала ба-
тюшке, что есть юная девушка, ко-
торая обо мне заботится, а я оди-
нокая, муж умер (артист Театра 
сатиры Владимир Ушаков ушёл из 
жизни в 2011 году. — Ред.). Сказала, 
что очень хочу, чтобы её окрести-
ли и чтобы она была моей крест-

ницей. Батюшка ответил: «Прихо-
дите». Вот так я и стала крёстной 
мамой.

— В храм сегодня ходите?
— Да, ставлю свечки о здравии и 

об упокоении. Пока жив человек, 
судьба может послать всё. Пусть 
только душа будет жива, чтобы ра-
дость и горе принять достойно.

Беседовала
Надежда Подольская

Мне всегда 
хотелось ходить 
в церковь, 
чувствовала, что 
там — красота

Вера Васильева:
Ангел-хранитель 
уберёг меня 
во время войны
Народная артистка СССР — о вере, 
об испытаниях и о Божием даре

ре
кл

ам
а 

01
75

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва



 №3 март/2020    КРЕСТОВСКИЙ МОСТ   www.krest�most.ru 15

Утро здесь 
начинается 
до полуночи

Недавняя наша поездка 
на Афонское подворье рус-
ского Свято-Пантелеимо-
нова монастыря — в храм 
великомученика Никиты за 
Яузой — стала открытием. 
Мне несколько раз посчаст-
ливилось побывать на Свя-
той горе, а сюда, на подво-
рье, приехал впервые. И сра-
зу отметил его удивитель-
ное архитектурное сходство 
с одним из афонских мо-
настырей. Сама атмосфера 
подворья, уклад его жизни 
удивительно созвучны Афо-
ну. Поэтому посещение под-
ворья для многих — уникаль-
ная возможность прикос-
нуться к церковной жизни 
Святой горы. 

Но это означает и то, что 
здесь оказываешься совсем 
в иных, чем где бы то ни 
было, условиях. В частности, 
на подворье весьма стро-
гие требования к внешнему 

виду посетителей, запрет на 
фотосъёмку и разговоры по 
телефону. Богослужения по 
воскресным дням соверша-
ются по афонскому уставу. 
Служба начинается накану-
не, в субботу, в 22.30 и идёт до 
утра. Её несомненным укра-
шением служит прекрасный 
хор, поющий греческим рас-
певом. 

Исцеление 
монаха Нила

Храм освящён в честь ве-
ликомученика Никиты — 
христианского святого IV 
века. В церкви два придела: 
в честь Благовещения Пре-
святой Богородицы и свя-
той равноапостольной кня-
гини Ольги. Храм старин-
ный. Первое упоминание 
о нём относится к XVI веку. 
В безбожных 1930-х го-
дах его постигла печальная 
участь: закрыли и передела-
ли под склад. Но в 1991 году 
богослужебная жизнь здесь 
возоб новилась.

Конечно, прежде всего па-

ломников привлекает глав-
ная святыня храма — ико-
на Божией Матери «Скоро-
послушница». Её оригинал 
находится на Святой горе в 
греческом монастыре Дохи-
ар, расположенном недалеко 
от Свято-Пантелеимоновой 
обители.

C иконой связана интерес-
ная история. Изначально это 
была фреска, написанная на 
стене возле входа в трапез-
ную. Некий монах Нил, не-

сущий послушание в трапез-
ной, каждое утро шёл гото-
вить еду братии. А посколь-
ку бывало ещё темно, он шёл 
с факелом, который встав-
лял в нишу рядом с фреской. 
Однажды он услышал голос, 
приказывающий ему не коп-
тить перед образом. Монах 
не придал этому значения. 
На следующее утро всё по-
вторилось, на третий день он 
опять проигнорировал пове-
ление и тут же лишился зре-

ния. Со слезами Нил упал на 
землю перед фреской, умо-
ляя о прощении. Вся братия 
усердно молилась о его вы-
здоровлении, и вскоре Пре-
святая Богородица прости-
ла его. Нил услышал Её го-
лос, повелевающий отныне 
называть икону «Скоропо-
слушница», потому что про-
шения всех с благоговением 
молящихся будут скоро ус-
лышаны.

Насельники монастыря об-
рамили фреску в киот, но со 
временем изображение за-
коптилось, и в ХХ веке для 
поклонения был изготовлен 
список, который повесили 
рядом. В середине 1990-х го-
дов попробовали расчистить 
фреску и неожиданно обна-
ружили образ Божией Мате-
ри, считавшийся уже утра-
ченным. Сейчас перед ико-
ной построена часовня, висят 
неугасимые лампады, образ 
увешан многочисленными 
благодарениями. Чудесные 
свойства иконы проявляют-
ся и в московской святыне.

Мощи, иконы 
и радость

Недалеко от «Скоропо-
слушницы» на Афонском 
подворье находятся мощи 
преподобного Аристоклия, 
старца Московского. Он 
почил здесь в 1918 году. За 
жертвенную любовь к ближ-
ним Господь удостоил свя-
того многих даров: прозор-
ливости, чудотворения, из-
гнания бесов. Также в хра-
ме находятся чтимые иконы 
с мощами великомученика 
Пантелеимона, апостола Ан-
дрея Первозванного, препо-
добного Силуана Афонского.

И ещё одна удивительная 
особенность Афонского под-
ворья: несмотря на то что храм 
находится в центре Москвы, 
здесь всегда удивительно тихо 
и спокойно, душа наполняется 
радостью и умиротворением.

Марина Морозова
 Адрес Афонского подво-

рья: ул. Гончарная, 6 (метро 
«Таганская»). Тел. (495) 
698-0558

МОСКОВСКИЙ ПАЛОМНИК

Что можно увидеть на Афонском подворье в Москве

Богослужение 
на подворье 
начинается 
в субботу 
вечером и по 
афонскому 
уставу 
продолжается 
до утра

Кусочек Святой горы 
в центре столицы

Н
епростые времена сейчас для 
тех, кто любит поездки по свя-
тым местам: эпидемия резко 
ограничила возможности путе-
шественников. Но паломничать 

можно и не покидая пределы своего го-
рода. В этом убеждаются прихожане хра-
ма Святых равноапостольных Мефодия 
и Кирилла в Ростокине, которые каждый 
четверг во главе с настоятелем Романом 
Колесниковым паломничают по монасты-
рям и храмам Москвы. Принять участие в 
этих бесплатных поездках могут все же-
лающие.
Об одном из таких путешествий расска-
зывает священник Роман Колесников.

Шатровая колокольня подворья 
построена в конце XVII века

Около храма можно поставить свечу у мозаичных икон

Святой старец 
Аристоклий 
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Предельный 
реализм

В Риге, где мы выступали 
в книжном магазине «Поля-
рис», хозяин магазина Васи-
лий Быстров подарил мне 
красочный альбом, отпе-
чатанный в Италии, «Ока-
янные годы. Революция в 
России глазами художни-
ка Ивана Владимирова» 
(2019, Ruzhnikov Publishing, 
London).

Я уже писал об удивитель-
ном художнике И.А.Влади-
мирове (1870-1947), оста-
вившем несколько сотен 
своих картин, рисунков и 
акварельных набросков о 
революционных и смутных 
временах в 1905 и в 1917-
1925 годах. Иван Алексе-
евич был мастером уни-
кального жанра — «жи-
вописным» корреспон-
дентом газет и журналов, 
отображавшим моменты 
конфликтов, уличных стол-
кновений, бытовые сцены. 
Причём если его редкие 
коллеги по этому жанру 
работали карандашом или 
тушью, то Владимиров ма-
стерски владел и акваре-
лью, которая в его руках 
становилась инструмен-
том предельно реалисти-
ческого отображения дей-
ствительности.

Посмотрите, как художник 
передаёт в своих многофи-
гурных картинках действия, 
движения и жесты! Именно 
это создаёт эффект эксклю-
зивности и раритетности его 
картинок. 

«Живописные 
репортажи» 
о гонениях

Из монографии о жизни 
и творчестве И.А.Владими-
рова, написанной внучкой 
художника искусствоведом 
Наталией Игоревной Бота-
ревич («Всю жизнь я служил 
России…». СПб., 2013), я уз-
нал, что Иван Алексеевич 
был сыном выпускника Ду-
ховной академии, а его мать 
— известная английская ху-
дожница-акварелистка. Уз-
нал я и о том, что у него было 
семеро детей (первая дочь 
умерла в младенчестве), что 
он был всю жизнь верую-
щим человеком, пережил ле-

нинградскую блокаду, кото-
рую тоже отобразил в своём 
творчестве… 

Меня заинтересовали об-
разы священников в опубли-
кованных картинках Влади-
мирова. Таких я насчитал 
более пятнадцати. Вот как 
называются некоторые из 
них: «Помещик и священ-

ник приговорены к смерти 
революционным трибуна-
лом. Валдай, 1919», «Священ-
ники закапывают церковные 
ценности на кладбище (под 
Лугой). 1922», «Похороны в 
1919 году», «Принудительная 
очистка конюшен священ-
нослужителями», «Реквизи-
ция церковного имущества 
церкви Введения на Петро-
градской стороне», «Священ-
ников ведут на суд. Сцена на 
Невском проспекте. 1922»…

Страшная находка 
на даче

В этой же книге «Всю 
жизнь я служил России…» 
есть несколько потрясаю-
щих архивных текстов, в том 

числе об убийстве священ-
ника Георгия Гапона. 

Дело в том, что Иван Алек-
сеевич Владимиров вместе 
с известным художником 
Н.И.Кравченко 30 апреля 
1906 года поехал в Озерки, 
чтобы найти там летнюю 
дачу в аренду. Им пригляну-
лась одна —  рядом с нею они 
нашли и хозяйку, которая от-
крыла её для осмотра. Вход 
на 2-й этаж был заперт, но 
хлипкий замок не помешал 
будущим дачникам открыть 
эту дверь. На 2-м этаже в од-
ной из комнат они с ужасом 
обнаружили труп повешен-
ного человека. Обыскав кар-
маны, они нашли свидетель-
ства, по которым поняли, что 
перед ними знаменитый свя-
щенник Г.А.Гапон, находив-
шийся в розыске с 28 марта. 
Как впоследствии выясни-
лось, его убила группа эсе-
ров во главе с П.М.Рутенбер-
гом по кличке Мартын.

Была вызвана полиция. 
Пока она не появилась, ху-
дожники (Кравченко был 
художником-корреспонден-
том газеты «Новое время», а 
Владимиров — «Огонька» и 
«Петербургского листка») 
стали зарисовывать с нату-
ры положение повешенного.

Позже, когда прибыло по-
лицейское начальство, а Вла-
димирову привезли фотоап-
парат, были сделаны сним-
ки трупа и комнат дачи. Эти 
снимки сейчас широко опу-
бликованы, но не было из-
вестно, кто их автор. 

И ещё один важный мо-
мент. В исторической лите-
ратуре и в полицейских до-
несениях имена художников 
— непонятно по какой при-
чине — ни разу не упомина-
лись. 

Я стал разыскивать в Ин-
тернете рисунки Кравчен-
ко и Владимирова, относя-
щиеся к этому событию. И 

вот удача: нашёл-та-
ки один на сайте 
Центрального госу-
дарственного архива 
кинофотофонодо-
кументов Санкт-Пе-
тербурга. Там же 
хранятся фотогра-
фии казнённого Га-
пона. Рисунок явно 
принадлежит Вла-
димирову, посколь-
ку подписан буквой 
W. Именно так он 
 подписывал некото-
рые свои картинки.

Такое маленькое 
открытие.
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На 2-м этаже 
художники 
с ужасом 
обнаружили 
повешенного 
человека

Окаянные годы 
глазами художникаН

едавно поэтесса Оле-
ся Николаева и её 
муж — священник и 
писатель Владимир 
Вигилянский — по-
бывали в Прибалти-

ке, где проводили творческие ве-
чера со своими читателями. Одна 
из таких встреч стала источником 
удивительных впечатлений и от-
крытий, которыми отец Владимир 
поделился в своём блоге. Из «Фейсбука» со страницы протоиерея Владимира Вигилянского
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shop@zbulvar.ru      
www.edinrek.ru

До 19 апреля можно при-
нять участие в акции «Дари 
радость на Пасху» православ-
ной службы «Милосердие». 

— Священники, добро-
вольцы и сотрудники нашей 
службы хотят вручить пас-
хальные подарки 17 тыся-
чам подопечных. Это тяже-
лобольные дети и старики, 
бездомные, многодетные, 
пациенты московских кли-
ник и интернатов, — расска-
зала пресс-секретарь службы 
Александра Шибалина.

В подарок входят шоко-
ладное яйцо и кулич, а если 

больному это есть нельзя, то 
что-то другое. Больным де-
тям, например, подарят кра-
сочные книги с рассказами 
о Пасхе. Подробная инфор-

мация для желающих сде-
лать доброе дело, поддер-
жать акцию на сайте easter.
miloserdie.ru.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Картина «Реквизиция церковного 
имущества церкви Введения 

на Петроградской стороне»

Убитый Гапон
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Продолжается акция «Дари радость на Пасху»
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